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El Ayuntamiento de Sagunto ya se encuen-
tra preparando la ciudad ante el incremento
demográfico que está experimentando el
municipio. Tras meses de conversaciones
con la Conselleria de Educación y Universi-
dades, el consistorio ya ha valorado la ce-
sión de dos terrenos para la construcción de
dos nuevos centros escolares públicos. «No

es una cuestión a futuro. Ya nos estamos en-
contrando con una gran cantidad de po-
blación sobrevenida que a mediados de
curso necesita escolarizarse en el municipio.
Necesitamos más infraestructuras educa-
tivas», ha afirmado el concejal de Educa-
ción, Raúl Palmero.
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Tras realizar una reunión con
el vecindario de la Plaza Ibérica
de Puerto Sagunto, para cono-
cer las opiniones de las perso-
nas residentes en la zona sobre
el destino que se le podría dar
al edificio del antiguo aulario
infantil ubicado en este enclave,
en Iniciativa Porteña han deci-
dido presentar ante el próximo
pleno ordinario municipal, que
se celebrará a principios de
mayo, la propuesta de conver-
tir el antiguo aulario infantil de
la Plaza Ibérica en una escoleta
para niños de cero a tres años.

Página 9

IP propone una
escoleta para niños
de 0 a 3 años en la
Plaza Ibérica

Ya está en las librerías,
‘Grietas’, la nueva
novela del prolífico
escritor local, José
Manuel Pedrós

En octubre de este 2024 se cumplirá el 40 aniversario
del cierre de las instalaciones de la siderurgia de Puerto
de Sagunto, en el contexto de la ‘Reconversión Indus-

trial’. Fue una pelea desigual entre el gobierno de Felipe
González y todos sus resortes, a través del Ministerio de
Industria, y la plantilla de AHM, con el apoyo y la unión

solidaria de todo un pueblo. Uno de los instrumentos
de lucha en esa disputa fue Radio Unidad.
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Diario digital del Camp de Morvedre - Fundado en 1986

Uno de los solares que el consistorio quiere ceder para la construcción de colegios en la ciudad

Ya está en las librerías la nueva
novela del escritor local, José
Manuel Pedrós. ‘Grietas’, que así
se titula el nuevo trabajo de este
prolífico autor, es un libro for-
mado por 21 relatos a lo largo de
340 páginas, que, en palabras
de Pedrós:«hablan de hombres
y de mujeres que intentan co-
nocerse, aceptarse y convivir,
aunque a menudo se producen
fisuras que resquebrajan la es-
tabilidad que al principio de
toda relación auguran y desean
sus protagonistas».
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Sagunto cederá terrenos
a la Generalitat para la
construcción de dos
nuevos centros escolares

El movimiento
vecinal considera
«inaceptable» que
no esté constituido
todavía el Consejo
de Salud de Sagunto
El presidente de la Asociación
Vecinal La Forja y, a su vez,
miembro de la Confederació
d'Associacions Veïnals de la
Comunitat Valenciana (CAVE-
COVA), Ricardo Fernández
Arroyo, considera «poco acep-
table» que el Departamento
de Salud de Sagunto, al que
pertenece el centro hospita-
lario de este municipio, toda-
vía no haya constituido el
Consejo de Salud.
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Memoria de Radio Unidad, una voz en las
ondas contra el cierre integral de AHM
— Esta emisora se constituyó por iniciativa de un grupo de personas de izquierdas, se necesitaba un medio de  comunicación autogestionado

que diera información veraz y que fuese útil para sacar la lucha de los muros de la fábrica e implicar a la ciudadanía en la pelea
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http://tanatoriocampdemorvedre.com/index1024.htm
https://redcomercial.peugeot.es/sauto/?location=SAGUNTO


El que ama su tierra, su
gente y sus tradiciones y
fiestas, está obligado a

darle el valor que éstas se me-
recen y nosotros amamos
nuestra tierra y todo lo que en
ella existe. 

Nuestro municipio es único
en sus fiestas, tradiciones y cul-
tura, nuestro municipio es todo
un ejemplo de cómo todas las
celebraciones conviven en ar-
monía y unen a la ciudadanía
más aún si cabe, sin distincio-
nes ni discriminación alguna.
Somos un municipio vivo en
todas estas festividades, como
son Moros y Cristianos, Fallas,
Semana Santa, por ejemplo. Y
todas ellas necesitan su reco-
nocimiento y puesta en valor,
porque movilizan a nuestros
vecinos con un mismo fin, ce-
lebrar junto a nuestros seres
queridos y conocidos y esto,
siempre es motivo de alegría. 

Y  porque son un valor
enorme de nuestra ciudad de-
bemos devolverles todo lo que
aportan en los diferentes mo-
mentos del año en que se cele-
bran, porque no son sólo actos
festivos también son actos cul-
turales que forman parte de la
esencia y el ser de nuestra gente
y de nuestro municipio. Cultu-
ralmente hablando, todas ellas

tienen un potencial enorme y
un recorrido histórico que se
extiende por lo largo de la his-
toria con un peso tremendo en
la sociedad. Este hecho hace
que festividades como son
nuestra Semana Santa y nues-
tras Fallas sean declaradas de
Interés Turístico Nacional por-
que suman al conjunto del
atractivo turístico tanto local,
autonómico como nacional y
son un reclamo para vecinos
nacionales como turistas que,
año tras año, nos visitan. 

Y son éstas mismo, las fies-
tas declaradas como Interés Tu-
rístico Nacional, las Fallas y la
Semana Santa aquellas que tie-
nen en su ser un conjunto his-
tórico y monumental detrás
enorme, sin hablar de la histo-
ria y todo lo que han ido apor-
tando a nuestros vecinos du-
rante toda su existencia. Es por
ello, que se hace necesario que
le demos el valor y reconoci-
miento que merecen, pero esta
vez, tangible y físico, que po-
damos disfrutar y sea visible,
porque y por ejemplo la festivi-
dad de la Semana Santa tiene a
disposición de la ciudadanía te-
soros culturales que podrían ser
mostrados y expuestos con su
debida historia al exterior para
el disfrute de vecinos y turistas

pero que ahora mismo, son te-
soros escondidos, cerrados y re-
partidos en casa de mayorales
y falleros, esperando algún día
ver la luz y que mostrados al ex-
terior puedan brillar con luz
propia como lo hicieron hace
años pues son objetos y ele-
mentos vivos de nuestra cul-

tura y esencia como ciudad.
Además de ser una reivindica-
ción tanto en el mundo fallero
como en el entorno de la Se-
mana Santa, ya que en el pri-
mero de los casos disponen de
un museo fallero que está en
pésimas condiciones y que ya
no cabe nada más dentro, una
petición de las Fallas durante

ya varias legislaturas pero que
nadie atiende.

Y para esto, para darle el
valor que merecen necesita-
mos un Museo de nuestras
Fiestas de Interés Turístico Na-
cional donde convivan en un
mismo espacio nuestras fiestas
de interés nacional exponién-

dose al público visitante y con-
tando de manera visual como
de grande, bonito y atractiva
es nuestra cultura como mu-
nicipio pues no somos cual-
quier ciudad, tenemos un pa-
trimonio industrial y monu-
mental e histórico enorme que
no puede esperar más a brillar
con luz propia.

La Semana Santa
y las Fallas
merecen un
MUSEO, ¡ya!

Maribel Sáez Martínez

Portavoz del PP en el
Ayuntamiento de Sagunto

Leía hace unos días a Igna-
cio Belzunces, fundador de
este periódico, en su pe-

núltima columna, decir que el
periodismo no cambia el mundo.
Durante estos años he tenido
oportunidad de hablar muchas
veces contigo, Nacho, y no siem-
pre hemos estado de acuerdo.
Yo siempre te he considerado un
antisistema en el mejor sentido
de la palabra, un inconformista
que intenta ser incómodo con
la voluntad de que ello nos lleve
a seguir moviéndonos. Ese punto
de vista crítico, inevitablemente,
nos ha llevado a estar en des-
acuerdo en algunos temas,
siendo diana de algunos de los
dardos de tus análisis, pero hoy
no toca hablar de políticos, ni
del Ayuntamiento, ni de giga-
factoría, ni de compromisos. Hoy
toca hablar de El Económico.

En esta última edición
quiero dirigirme a ese joven
idealista que, en algún mo-
mento, creyó que el perio-
dismo nos haría más libres. Na-
cho, puedes enorgullecerte de
haber levantado con dignidad
un proyecto que, ante todo, ha
pretendido hacer mejor nues-
tra ciudad. Y, de hecho, lo ha lo-
grado. Hay quien espera del
periodismo que sea imparcial,
que no se posicione. No lo han
entendido bien. El periodismo
no va de mantenerse al mar-
gen, va de defender los dere-
chos de la ciudadanía, de con-
frontar el discurso hegemó-
nico, de dar voz a personas in-

visibles. El periodismo va de
honestidad. Esa siempre ha
sido vuestra filosofía y eso os
honra.

Desde finales de los 80
hasta ahora, mucho ha llovido
en esta ciudad. El Económico
nacía pocos años después del
cierre de Altos Hornos del Me-
diterráneo. Sus páginas han
sido testigo de la lucha de un
pueblo que, poco a poco, gra-
cias a la unión de sus vecinos
y vecinas, está logrando coser
sus heridas. Una cicatriz que
llevaremos de por vida, pero
que representará la dignidad y
fuerza de aquellos que lucha-
ron por nuestra supervivencia
y que son el ejemplo que nos
hace querer ir más allá. Ese es-
píritu siempre ha estado en El
Económico.

El periodista Carl Berns-
tein, uno de las personas que
destapó el Watergate de Nixon,

decía que el mejor periodismo
es disidente, combativo, crí-
tico, insubordinado y «teme-
rariamente temerario». Frente

a cabeceras respaldadas por
grupos empresariales poten-

tes, en mitad de una crisis en
el modelo de negocio de los
medios de comunicación, bajo

el ritmo frenético que ha im-
puesto Internet, sostener El
Económico, sin duda, fue una
temeridad. Pero qué temeri-
dad tan necesaria. Durante casi
40 años hemos contado con un
periódico local que ha puesto
el foco en nuestro día a día,
que ha sido altavoz nuestros
problemas y necesidades como
vecinas y vecinos. Ha sido re-
flejo de quienes somos, pero,
sobre todo, nos ha mostrado
quiénes podríamos llegar a ser. 

Por eso, de parte de otro jo-
ven idealista que siempre quiso
cambiar el mundo, y que aún
alberga la esperanza de lo-
grarlo, gracias. Gracias a ti Na-
cho, y a todo el equipo de per-
sonas que a lo largo de los años
ha pasado por El Económico y
que han tenido como último

gran representante a Antonio
Fresno. Gracias por tanto y por
todo. Deber cumplido.

Deber cumplido

Darío Moreno Lerga

Alcalde de Sagunto
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Nuestro municipio es único en sus fiestas, tra-

diciones y cultura, nuestro municipio es todo un

ejemplo de cómo todas las celebraciones convi-

ven en armonía y unen a la ciudadanía más aún

si cabe, sin distinciones ni discriminación alguna.

Somos un municipio vivo en todas estas festivi-

dades, como son Moros y Cristianos, Falllas, Se-

mana Santa, por ejemplo.

Hay quien espera del periodismo que sea im-

parcial, que no se posicione. No lo han enten-

dido bien. El periodismo no va de mantenerse al

margen, va de defender los derechos de la ciu-

dadanía, de confrontar el discurso hegemónico,

de dar voz a personas invisibles. El periodismo

va de honestidad. Esa siempre ha sido vuestra

filosofía y eso os honra.

El Económico nacía pocos años después del cie-

rre de Altos Hornos del Mediterráneo. Sus pági-

nas han sido testigo de la lucha de un pueblo que,

poco a poco, gracias a la unión de sus vecinos y

vecinas, está logrando coser sus heridas. Una ci-

catriz que llevaremos de por vida, pero que re-

presentará la dignidad y fuerza de aquellos que

lucharon por nuestra supervivencia.



Esta parece ser la última edi-
ción de El Económico y
con todos los respetos al

resto de medios, el vacío infor-
mativo que deja difícilmente va
a ser suplido por el resto de las
publicaciones que se encargan
del Camp de Morvedre. Durante
casi cuarenta años ha sido el re-
ferente del periodismo en la co-
marca, en Sagunto y en El Puerto,
su información rigurosa, cuida-
dosa y contrastada nos ha lle-
vado puntual y fielmente a su
lectura desde sus inicios para es-
tar al corriente de todas las inci-
dencias que ocurrían en nuestro
entorno más próximo.

Sus páginas de opinión han
estado siempre abiertas a quie-
nes pensábamos que teníamos
algo interesante que comunicar
a nuestros vecinos, lo que nos
ha permitido contrastar y con-
frontar ideas y opiniones de muy
distinto signo. 

Personalmente, tengo que
agradecerle a El Económico que
haya permitido expresar mis
puntos de vista, a veces en las
antípodas del discurso oficial. Y
quiero referirme a tres temas de

especial relevancia que siguen
marcando la agenda política en
la actualidad.

El primero de ellos, el lla-
mado cambio climático, calen-
tamiento global o crisis climá-
tica, en varios artículos traté de
separar lo que tiene de científico
y lo que tiene de religioso, de-
nuncié la utilización del medio
ambiente para sembrar el miedo
y la culpabilidad en la población,
desde un punto de vista tan ale-
jado y vituperado por la prensa
del régimen, que difícilmente se
hubieran publicado en ella.

En segundo lugar, la “Pan-
demia del Covid”, en varios ar-
tículos expuse que por los an-
tecedentes y por medidas que se
tomaron: confinamientos, res-
tricción de movimientos, vacu-
nas como salvoconductos, hos-
pitales de campaña, toques de
queda, el ejército por la calle, la
Guardia Civil haciendo contro-
les, la Policía Nacional haciendo
controles, la Policía Local ha-
ciendo controles, escenas tru-
culentas de calles y avenidas
desiertas. A mi juicio, lo que se
presentaba como medidas con-

tra una pandemia debida a un
virus, se asemejaban más a ma-
niobras militares de cara a lo
que hoy se sigue cociendo, un
conflicto bélico a nivel global.
Medidas que llevaron a varias
decenas de miles de ancianos a
la tumba prematuramente y no
especialmente en la Comuni-
dad de Madrid. Estos artículos
tampoco hubieran tenido ca-
bida en los periódicos del régi-
men.

En tercer lugar, El Malecón, El
Económico me ha permitido la
exposición de los aspectos de tipo
jurídico que en contra del dis-
curso oficial de la Demarcación
de Costas, del Ministerio de Me-
dio Ambiente con Isabel García
Tejerina, del PP, al frente y poste-
riormente del Ministerio para la
Transición Ecológica, con Teresa
Ribera del PSOE, pretenden frau-
dulentamente privatizar este bien
público, difícilmente otro perió-
dico me hubiera permitido re-
partir a diestro y siniestro du-
rante tanto tiempo, en este tema
tan goloso para algunos.

La relación de asuntos se-
ría larga, pero quiero referirme

a la última reflexión que hace el
director Ignacio Belzunces en
su columna ‘Aviso a navegantes’:
«En mis inicios, con 17 años,
pensaba que con un periódico
se podía cambiar el mundo,
ahora, que ya peino canas, sé
que gracias a los periódicos el
mundo no cambia». Efectiva-
mente, si atendemos a la prensa
del régimen todo está organi-
zado para que el sistema se sos-
tenga contra viento y marea,
para que con la repetición hasta
la náusea terminemos comul-
gando con ruedas de molino,
por ello, un periódico modesto
como El Económico, pero más
serio que la inmensa mayoría de
caberas nacionales, nos ha per-
mitido un respiro.

Con sus casi 40 años de
vida, El Económico, con letras
de molde, ha pasado a formar
parte de la historia de nuestra
comarca y especialmente de El
Puerto.  Gracias Nacho, gracias
Ana, gracias a todos los traba-
jadores y periodistas que a lo
largo de estos años habéis lo-
grado esta realidad informa-
tiva.
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Estamos viviendo en nuestro
país unos tiempos políti-
cos que, seguramente, a

nuestros conciudadanos euro-
peos les pueden parecer total-
mente desorbitados y surrealistas,
dignos de una barbarie medieval
o de unos necios sin escrúpulos
que piensan que todo vale con
tal de derrotar al adversario. Y no
es así, o al menos algunos cree-
mos que no debe ser así. ¿Dónde
están los tiempos políticos en los
que Fraga le daba la mano a Ca-
rrillo, o al revés? 

Yo no pienso que cualquier
tiempo pasado fue mejor, sin em-
bargo veo lo que está ocurriendo
ahora y, al menos en ese aspecto,
sí creo que hace cuarenta años se
hacía una política diferente, una
política digna de lo que debe ser,
o debe considerarse, el hacer po-
lítica.

No voy a absolver al PSOE de
ciertos modales que ostentan en
sus actuaciones, aunque me hizo
mucha gracia, por ejemplo, la in-
tervención de Óscar Puente en el
Congreso —como si fuera el ariete
de Sánchez— hablando de tú a
tú con Feijóo. Un Óscar Puente
que ha duplicado a sus seguido-
res desde la sesión de investidura
de Alberto Núñez Feijóo, lo que
nos sirve de indicador para valo-
rar también la idea de los ciuda-
danos.

No, no voy a justificar ciertas
actuaciones socialistas, como en
su día no justificaba tampoco la
acritud de Pablo Iglesias, ni mu-
cho antes la aspereza de Alfonso
Guerra, que parece que ahora es
el cordero más manso del rebaño.
La brusquedad y la irritación siem-
pre las he denostado, aunque hay
acritudes que se pueden perdonar,
porque tiene cierta gracia el que
rocen la ironía más delicada y más
elegante.

Sin embargo lo que no es jus-
tificable de ningún modo es la
crispación permanente de una
derecha que ni hace política ni
deja hacer, como el perro del hor-
telano. No conciben que pueda
estar gobernando una izquierda;
que se aprueben leyes que am-
plían los derechos de la ciudada-
nía, leyes a las que ellos se oponen,
pero de las que luego se benefi-
cian. Frente a todo esto, es normal
que aparezca de vez en cuando un
Óscar Puente, que con una ironía
fina se encara a un Feijóo que pa-
recía una cosa (como lo parecía
Rajoy antes de ser presidente) y
luego se ha convertido en otra; o
que salte al estrado un Labordeta
cabreado que es capaz de «man-
dar a la mierda» a todos esos que
se reían de él y no le dejaban ha-
blar; o un Alfonso Guerra (en su
tiempo) azote de la UCD y de AP. 

El PP ni es ni representa el
centro derecha, como ellos dicen
ser, está radicalizado con adema-
nes ultras, tanto como Vox; y no
hablemos de Madrid, porque la
«muñeca diabólica», que es diri-
gida por el ventrílocuo de MAR,
está en otra Galaxia, aunque le
guste la fruta, vaya de modosita y
pueda, como dice, dormir con
quien ella quiera.

Señores de la derecha, si quie-
ren gobernar el país, dedíquense
a hacer política, a promover leyes
justas que beneficien a la ciuda-
danía, no vayan hacia atrás como
los cangrejos y quieran quitarnos
todos los derechos adquiridos,
que no perjudican a nadie y sí be-
nefician a muchos. Y olvídense
sobre todo de la crispación en la
que están instalados permanen-
temente y que contagian a otros
grupos políticos y a los ciudada-
nos de a pie. 

La política es algo muy serio.
No se debe banalizar, porque de

superficialidad y de trivialidad ya
están las calles llenas, y no es cues-
tión de fomentar aún más todo
eso, sino de hacer que el país pro-
grese y sus individuos sean cada
vez menos ignorantes, más libres
y más responsables; que se en-
cuentren suficientemente repre-
sentados por los políticos que han
elegido y que se olviden de todos
esos enfrentamientos continuos
a los que nos tienen acostumbra-
dos, que no conducen a nada po-
sitivo, empobrecen la convivencia
pacífica y menoscaban las rela-
ciones. 

Este es el último artículo de
opinión que escribo para este ro-
tativo, desde que Nacho me pro-
puso hace unos diez años escribir

en El Económico cada semana.
Como todos sabéis, el periódico
cierra sus puertas por jubilación
de su director, y muchos vamos a
lamentar el no poder seguir te-
niendo una ventana abierta a
nuestras reivindicaciones, nues-
tros lamentos o nuestras críticas.
Durante estos diez años he in-
tentado comentar siempre alguna
noticia puntual, haciendo hinca-
pié en lo político, lo social, lo reli-
gioso o lo cultural, por encima de
lo literario que es, como sabéis, a
lo que fundamentalmente me de-
dico. Siempre he pretendido ser
honesto con mi posición, decir lo
que en cada momento me dic-
taba el corazón, pero sin poner
«tildes» en todo aquello malso-
nante, zafio o vulgar. 

Cada uno tiene una manera
de decir las cosas y un método
para expresarlas, pero a mí siem-
pre me han parecido poco ele-
gantes las imprecaciones, las irre-
verencias, las groserías y las inju-
rias, por no hablar de los agravios
y las ofensas. No es ese mi estilo.
Nunca lo ha sido. Recuerdo un di-
cho que dice: «Se saca más be-
sando que mordiendo», y creo
que eso es fundamental en la vida. 

Hay que estar agradecido a lo
que tenemos, sea poco o mucho.
Para vivir tampoco se necesita
tanto. Pero somos avariciosos y
egoístas, y todo nos parece poco.
Sin embargo, cuando lleguemos
a la meta de nuestra vida, vamos
a cruzar al otro lado sin nada ma-

terial junto a nosotros, y eso es lo
que deberíamos valorar aquí, en
este lado del circuito que cada día
recorremos; porque todo lo posi-
tivo que hagamos por los demás
es lo que se va a recordar de nos-
otros. El resto, no va a tener nin-
guna validez.

Muchas gracias a todas las
personas que han leído, semana
tras semana, mis artículos, y mu-
chas gracias a todas las que de al-
guna manera me han expresado
su gratitud y su afecto. Siempre
me tendréis aquí, en nuestra po-
blación, con una sonrisa en los
labios y el ánimo alegre, como
creo que, modestamente, deberí-
amos todos mostrarnos ante los
demás. Un abrazo, y hasta siem-
pre.

Crispación

José Manuel Pedrós García

Gracias

Ramón García Ortín
Matemático y licenciando en
Derecho

Hay que estar agradecido a lo que tenemos, sea

poco o mucho. Para vivir tampoco se necesita

tanto. Pero somos avariciosos y egoístas, y todo

nos parece poco. 



Nunca me olvidaré de
aquella primera entre-
vista con Nacho Bel-

zunces. Antes de hacerla estaba
muy nerviosa, durante la en-
trevista estaba muy a gusto y
hablaba mucho, aunque las
preguntas eran comprometi-
das, quizá demasiado, y des-
pués me daba un poco de res-
peto la publicación. 

He de decir que cuando sa-
lió la entrevista me sentí con-
fortable, aunque hubo frases
que ocasionaron bastante ma-
lestar. 

Durante estos años he man-
tenido muchas conversaciones
con Nacho y se ha generado un
clima de confianza máximo;
hablábamos mucho por telé-
fono, a veces en alguna de esas
llamadas incluso se me dormía
la mano, y cuando acababa la
llamada, siempre le decía: «Oye,
pero esto era una conversa-
ción de amigos, no la publica-
ras, …».

Echaré de menos este me-
dio, pues ha generado polémi-

cas, ha ido más allá y la co-
lumna del maestro, a veces, ha
levantado ampollas. También
entendí a través de sus publi-
caciones y conversaciones, que
las cosas hay que contarlas
bien, aunque quieras ser es-
cueta, debes ser clara y con-
cisa. 

Me acuerdo de aquellos pri-
meros años en las conversa-
ciones con Isaac, que también
me enseñó mucho, a ver de otra
forma este territorio, a cono-
cer más el periodismo y cómo
se convierte en una profesión
tan querida y cómo se nota
cuando es vocacional. 

Y qué diré de Antonio, mi
Antonio, tú ‘fichaje’ en ASE-
CAM fue casi una casualidad,
y lo cierto es que una buena
casualidad. Durante estos años
has compatibilizado el trabajo
en el Económico, con la parte
de difusión de noticias y crea-
ción de notas de prensa en
ASECAM, con total rigor y pro-
fesionalidad, y ahora espera-
mos tu incorporación al 100%

en el equipo con los brazos
abiertos. 

Detrás de Nacho, o delante,
siempre ha estado Ana, una
mujer luchadora, con la que he
hablado menos, pero salía mu-
chas veces en las conversacio-
nes de Nacho y podía hacerme
una idea de su gran valía. 

Nunca pensé que vería una
última edición de El Econó-
mico;  lo hemos leído en casa y
en la empresa muchos años en
papel y cuando pasó a tener
sólo edición digital, esperába-
mos a recibirlo los viernes y le-
erlo en el teléfono, en cualquier
sitio, a veces con alguna noti-
c ia  o  ar t iculo  de  opinión
‘bomba’, otras más sosegado,
pero siempre de gran interés. 

Estos años de edición digi-
tal, mi hermano siempre lo ha
impreso y lo ha llevado a casa
de mis padres, tanto mi padre
como mi madre esperaban a
recibirlo y lo leían atentamente.
Recuerdo a mi padre leerlo en
el sillón, te tenía mucho cariño
Nacho y sé que también tú a él,

pues me has contado muchas
veces que erais vecinos en el
barrio Padre Jaime y lo veías
encima de una máquina tra-
bajando cuando sólo eras un
niño. 

Gracias Nacho, por ser mi
primer crítico cuando aspiraba
a la presidencia de ASECAM,
por tu sinceridad y por tu amis-
tad. Pero, sobre todo, gracias
por creer en la libertad de
prensa, por aferrarte a aquello
en lo que crees y demostrar tus
principios. Por hacer ese tra-
bajo de investigación, de con-
trastar noticias.

Sin duda echaremos de me-
nos cada semana la publicación
de El Económico, pero te ten-
dremos a ti, para seguir com-
partiendo la visión sobre el fu-
turo y las batallas del pasado, re-
pasando nuestros orígenes, y
me gustará seguir escuchando
tú critica de la actualidad y de
lo que hacemos en la asocia-
ción y en las empresas, para se-
guir aprendiendo y mejorando. 

Gracias maestro, ¡seguimos!

El Económico,
un medio de
comunicación
que echaremos
de menos

Cristina Plumed Pérez

Presidenta de ASECAM
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Cuando Nacho me llamó
para decirme que se ju-
bilaba le pregunté si po-

dría escribir una nota para el
último ejemplar y me puse a
pensar qué se dice en un pe-
riódico, en esta ocasión. Al final
decidí escribir mi historia como
Secretaria General de UGT en la
comarca con este periódico y,
por ende, con Nacho.

Yo salí elegida Secretaria
General de la comarca en mayo
del año 2016 y, en seguida, Ig-
nacio Belzunces me llamó por
teléfono para presentarse y pe-
dirme una entrevista personal;
me explicó que nos reuniría-
mos, que me haría varias pre-
guntas y fotos para un reportaje
y para su archivo. 

Aunque había oído hablar
de Nacho y leía su periódico,
entonces tenía edición a pa-
pel, nos conocimos personal-
mente cuando quedamos para
hacer ese reportaje, y aunque
yo llevaba ya ocho años traba-

jando en el sindicato, y con un
cargo, hasta ese momento mi
puesto había sido de temas in-
ternos y no estaba acostum-
brada a la exposición pública,
ni a ser la representante insti-
tucional del sindicato. Acababa
de incorporarme al puesto de
Secretaria General y fue mi pri-
mera entrevista. Nacho y yo en
un despacho de nuestra sede
en la plaza Cronista Chabret
de Sagunto, tengo que recono-
cer que me resultaba difícil
contestar a sus preguntas sin
perder el hilo mientras me ha-
cía fotos, recuerdo que estaba
nerviosa y así se lo hice saber
en varias ocasiones, ahora que
han pasado ya unos cuantos
años al rememorarlo con pers-
pectiva, lo recuerdo con cariño.

Ese día me hizo muchas fo-
tos que ha estado utilizando
durante mucho tiempo para
acompañar a todas las notas
de prensa o artículos de opi-
nión que le he enviado, aun-

que algunas no eran, ni son,
de mi agrado y al publicarlas él
recibía un WhatsApp de queja
por mi parte; y su respuesta era
que «estaba muy guapa o muy
natural».

Tengo que decir que du-
rante todo este tiempo hemos
tenido una relación con luces

y sombras, ha habido momen-
tos de quejas y discusiones,
pero hemos llegado a enten-
dernos y diría que a tenernos
«respeto y cariño».

Son muy importante los
medios de comunicación y lo
son más si son cercanos y del
propio territorio, por ese mo-
tivo desde UGT creemos que

es malo para la comarca del
Camp de Morvedre el cierre de
El Económico y diría que, todos
y todas perdemos algo valioso
con la jubilación de Ignacio
Belzunces, Nacho para los ami-
gos.

Aunque como sindicato te-
nemos que darle la enhora-

buena a Nacho por su jubila-
ción, desearle que la aprove-
che y disfrute, ya que es un de-
recho de todos los trabajadores
tras su vida laboral y como tan-
tos otros, tras muchos años de
trabajo y cotización se la ha ga-
nado, y gracias a su trabajo en
el periódico será recordado por
todos y todas.

Nacho se jubila
y El Económico
cierra

Pilar Tarragón Maicas

Secretaria General de UGT en
el Camp de Morvedre

Desde UGT creemos que es malo para la comarca

del Camp de Morvedre el cierre de El Económico y di-

ría que, todos y todas perdemos algo valioso.

https://www.facebook.com/sagunt.pspv.psoe/


És la cantarella -el mantra,
que es diu ara- que ens
han repetit durant els úl-

tims anys des dels grans par-
tits “constitucionalistes”, so-
bretot a partir d’esclatar per fi
la corrupció de la família reial,
amb l’inimputable rei emèrit
al capdavant. Molts no ens ho
creiem. Primer perquè la justí-
cia és molt cara; bé ho sabem
a Compromís: és impossible en
la pràctica enfrontar-se legal-
ment a una multinacional amb
tots els seus recursos si no dis-
poses d’una fortuna. Hui no
parlem dels milers de funcio-
naris -judicials i policials- que
fan el seu treball diari per a do-
nar solucions als conflictes de
la nostra societat. Hui parlem
de les altes esferes en què s’ha
enquistat una elit que moltes
vegades pareix que segueix les
indicacions polítiques de les
forces ultraconservadores.

No sé si la decisió que el dia
29 prendrà Pedro Sánchez serà
motivada per amor, per un es-
tratagema polític, perquè la de-
núncia de Manos Limpias (una
associació ultradretana ja con-
demnada per actituds “mafio-
ses”) té alguna base sòlida o per-
què no està disposat a aguantar
la cacera política i mediàtica
amb la pèrdua de suport dins
del seu partit . La dreta espanyola

no ha dubtat mai a usar tots els
recursos a l’abast per retornar
al poder, i el PSOE sovint ha con-
temporitzat i no ha atacat a fons
un problema arrossegat des de
la “modèlica” transició. A Una
historia de violència (la transi-
ción valenciana, 1975-1982),
Borja Ribera documenta la con-
nivència política, policial i me-
diàtica per acabar amb les rei-
vindicacions nacionalistes del
País Valencià, que acabà amb la
claudicació del PSOE en l’Esta-
tut de Benicàssim i els últims
“retocs” a Madrid. Les agressions
feixistes han seguit amb quasi
total impunitat fins que el 9
d’Octubre del 2017 s’aportaren
fotografies i vídeos dels violents.

El PP ha utilitzat els jutges
per atacar els seus rivals. Recor-
dem la condemna de Gómez de
Liaño, indultat després per Az-
nar, pel cas PRISA, pel control
de les televisions privades; o la
condemna al jutge que preva-
ricà per a defenestrar Victoria
Rosell (Podemos); o la con-
demna i posterior inhabilitació
d’Alberto Rodríguez (Podemos)
com a diputat; la persecució per
terrorisme a l’independentisme
català; o el cas més recent de
Mónica Oltra, que s’ha allargat
per a concloure que no hi havia
cap indici de culpabilitat. I tite-
llaires, rapers, i tot aquell que

moleste a Abogados Cristianos
i companyia. I mentrestant “ells”
dictaminant que la “convivèn-
cia” començà a trencar-se el
1931, o que la Revolució del 34
fou un colp d’estat...

En fi, espere que puguem
veure un futur en què desapa-
rega la desconfiança en la justí-

cia perquè sentim de veres que
tot el món té les mateixes pos-
sibilitats (econòmiques, ideolò-
giques) de ser tractat, mai millor
dit, justament.

Un adeu. La setmana pas-
sada anunciava la seua jubila-
ció Ignacio Belzunces, a qui
vaig conèixer ja fa dècades
quan la seu d’aquest mitjà es-
tava en un pis de l’avinguda
dels Sants de la Pedra (això sí,

mirant al Port). Ja d’aquella dis-
crepàvem, perquè ell pensava
que el nacionalisme valencià
no tenia futur i que a Sagunt la
UPV (després Bloc i ara Més-
Compromís) no tenia res a fer.
Durant aquests anys hem se-
guit amb les discrepàncies: pel
segregacionisme; per la defensa

del medi ambient, l’agricultura
i la qualitat de vida; per la de-
fensa del valencià i la cultura
valenciana com a punt de tro-
bada... No obstant, cal reco-
nèixer que sempre hem tingut
un lloc a El Económico per a
expressar les nostres opinions
i que mantindre’s durant tants
anys en l’inestable món de la
premsa, i més de l’àmbit local,
és tot un èxit. Enhorabona.

La justicia es
igual para
todos (i un
adeu)

Lluís Alcaide Balaguer

Portaveu de Compromís per
Sagunt

Apenas habían pasado
unos pocos días desde
las elecciones munici-

pales y autonómicas de 2015
cuando envié el primer artí-
culo de una larga serie que,
quincena tras quincena, me
han ayudado a reflexionar so-
bre la realidad comarcal, au-
tonómica y nacional, en este
medio de comunicación. Re-
cuerdo su título: Matemática
política y, ni de lejos, permitía
imaginar en qué se ha conver-
tido, en estos casi diez años,
eso que se ha dado en llamar
aritmética electoral. Han sido
años de muchos cambios, al-
gunos muy significativos y to-
dos de importante calado so-
cial. Y en todos ellos ha estado
El Económico para contárnoslo
y adaptarlo a la realidad de
Camp de Morvedre.

El pasado lunes, como cada
semana alterna, se me volvió a
invitar a participar en esta sec-
ción de opinión, pero esta vez
la invitación venía acompa-
ñada de una mala noticia: Es la
última vez. El cierre de un me-
dio de comunicación siempre
es una mala noticia, pero el cie-
rre de un medio amigable y cer-
cano como este, lo es mucho
más. El Económico nos ha ayu-
dado durante muchos años,
primero en papel y luego on-
line, a vertebrar nuestra co-
marca y a hacernos llegar las
novedades que ayuntamien-
tos, instituciones y vecinos
iban poniendo en marcha.

Gracias a El Económico he-
mos sido testigos privilegiados
del crecimiento de esta gran
comarca que tenemos, del des-

arrollo de nuestros pueblos y
ciudades que, sin abandonar
nunca su marcada personali-
dad rural, han ido mejorando
la calidad de vida de sus veci-
nos periodo tras periodo.

En estos tiempos en que la
comunicación interpersonal
llega, en muchos casos, a la sa-
turación vía redes sociales,
contar con un medio orde-

nado, creíble y sistemático era
un elemento fundamental para
ordenar y estructurar la reali-
dad más cercana. A todos nos
gusta leer aquello que ya sa-
bemos, nos gusta ver la pers-
pectiva objetiva que el perio-
dismo da a nuestra realidad, y
nos gusta ver en las páginas de
un periódico aquello que hace
pocas horas vivimos en directo. 

No voy a permitir que otras
presuntas despedidas en dife-
rido eclipsen la que es verda-
deramente importante. Pero
eso no significa que no vaya a
aprovechar la ocasión de esta
última reflexión para dar mi
opinión sobre el tema. Seré

breve. Ni los dimisionarios ni
los suicidas avisan de sus in-
tenciones con cinco días de an-
telación. Una vez más, Sánchez
nos toma por tontos y hace que
la opinión pública hable de lo
que él quiere que hable y no
de lo que realmente importa.

No sé qué es eso que tiene
que reflexionar. No se tomó ni
un par de horas para ceder a las

imposiciones de Junts a cam-
bio de sus siete votos, ni para
abrir una crisis internacional
en su posición sobre el Sáhara,
ni para regalar a Bildu el Ayun-
tamiento de Pamplona. Pero
hasta con eso hay que tener
cuidado. Cuando Sánchez se-
ñala al norte, lo importante
está en el sur. No me creo que
su intención sea solo centrar
las miradas de la sociedad y los
medios de comunicación, na-
cionales e internacionales, en
su mujer y en los delitos que
presuntamente haya cometido.
Probablemente, habrá que lle-
gar algo más lejos y pensar qué
se oculta tras esa cortina de

humo que nos ha abierto con
esa epístola, repentina aunque
nunca improvisada. 

Me gustaría poderme creer
que la despedida de Sánchez es
como la de El Económico:
cierta. Pero no tengo la más
mínima duda de que cualquier
parecido será pura coinciden-
cia. Mientras uno ha resultado
útil a la sociedad a la que ha
dado cobertura, el otro no ha
hecho más que trocearla a su
antojo y servirse de ella. Mien-
tras uno cierra, de verdad, para
siempre su edición, el otro se
vuelve a envolver en la men-
tira, esta vez de una falsa reti-
rada, para seguir manipulando
la política y la sociedad.

Pero no quiero alejarme
más del tema en que hoy pre-
tendía centrar este artículo. No
quiero dejar de agradecer cada
vez que se ha tenido en cuenta
al pueblo de Benavites a lo
largo de todos estos años, ni
dejar de lado lo que ha su-
puesto poder colaborar en una
opinión plural y que siempre
ha intentado ser responsable
y constructiva. Confieso que,
edición a edición, he sentido
un pequeño cosquilleo al ver
mis artículos publicados, que
siempre he sentido curiosidad
por ver esas frases destacadas
en azul y que siempre, siem-
pre, siempre he sentido grati-
tud por ver impresas esas lí-
neas que siempre me han per-
mitido compartir con sus lec-
tores. Ahora, en el momento
de la despedida, cuando cie-
rro este último artículo, solo
puedo decir: gracias por ele-
girme.

Gracias por
elegirme

Carlos Gil Santiago

Alcalde de Benavites
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En un mundo globali-
zado, donde las noticias
viajan a la velocidad de

la luz y los titulares interna-
cionales dominan los medios,
es fácil pasar por alto la im-
portancia del periodismo lo-
cal. Sin embargo, permítanme
argumentar que los diarios lo-
cales y los periodistas que los
nutren son los guardianes de
nuestra identidad como ciu-
dad-comarca y los defensores
de la verdad en nuestras ca-
lles.

Los diarios locales no son
simplemente impresiones en
papel o sitios web; son los la-
tidos informativos de nuestras
ciudades y pueblos. ¿Por qué
son tan cruciales?

Los diarios locales nos co-
nectan con lo que sucede en
nuestro entorno inmediato.
Desde las decisiones del ayun-
tamiento hasta las historias
personales de nuestros veci-
nos, los medios locales son el
puente entre los hechos y nos-
otros. Mientras los medios na-
cionales pueden ofrecer titu-
lares, los diarios locales se su-
mergen en los detalles. Ade-
más, contextualizan los he-
chos. Saben que no se trata
solo de números y estadísti-

cas, sino de personas reales y
sus vidas cotidianas.

Los diarios locales no solo
informan, sino que también
movilizan. Sus reportajes pue-
den inspirar cambios. Una de-
nuncia pública sobre un pro-
blema de infraestr uctura

puede llevar a una solución. La
cobertura de una organización
benéfica local puede aumentar
la conciencia y la participa-
ción.

Y en este contexto, y por ser
el último suplemento que va-
mos a leer, hay que destacar –
para recordar en la memoria –
a “El Económico”, un diario que
ha estado presente en la vida de

Sagunto y el Camp de Morve-
dre desde 1986, y esto merece
una reflexión. A lo largo de los
años, ha sido un testigo fiel de
los acontecimientos locales,
una ventana a la comunidad y
un medio de comunicación
que ha conectado a las perso-

nas.
Nacho Belzunces, su direc-

tor, ha desempeñado un papel
crucial en la dirección y el en-
foque del periódico. Su co-
lumna semanal, llena de pers-
picacia y conocimiento local,
ha sido un faro para aquellos
que buscan comprender la re-
alidad de la región. Nacho, con
su estilo único y su profundo

compromiso con la verdad, ha
dejado una huella imborrable
en las páginas de El Econó-
mico.

Este diario no solo ha in-
formado sobre eventos y noti-
cias, sino que también ha sido
un reflejo de la identidad y la
cultura del municipio. Ha dado
voz a las preocupaciones de la
comunidad, ha celebrado sus
logros y ha mantenido viva la
llama del periodismo local.

En un mundo donde los
medios de comunicación en-
frentan desafíos constantes, El
Económico ha perseverado y
ha sabido adaptarse. Su longe-
vidad ha sido un testimonio de
su relevancia y su compromiso
con la verdad. A través de sus
páginas, ha tejido una red de
historias, opiniones y expe-
riencias que han enriquecido la
vida de quienes lo leen.

Hoy se despide, pero cabe
recordar que El Económico es
más que un periódico; es un
vínculo entre las personas y la
comarca. Y Nacho Belzunces,
como su director, ha sido un
guardián de esa conexión. Se-
guro que seguirá escribiendo,
informando y guiando, eso sí
desde otro plano. Gracias por
ser parte de nuestra historia.

El Valor
Inestimable del
Periodismo
Local

Albert Llueca Juesas

Presidente de l’Arxiu Camp de
Morvedre
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Hoy se despide de todos
nosotros El Económico,
que dejará un enorme

hueco entre la información lo-
cal que diariamente seguimos
miles de ciudadanos de El
Puerto, Sagunto y la comarca
del Camp de Morvedre. Este me-
dio de comunicación ha for-
mado parte de nuestro día a día
durante casi 40 años, en los que
lo han pasado por el ayunta-
miento, gobiernos de todos los
colores, desde el PSOE, hasta el
PP pasando por Compromís,
EU, Iniciativa Porteña o por el
CIPS de García Felipe.

Con El Económico, desapa-
recerá también una hemeroteca
en la que se recogen aconteci-
mientos que forman parte de la
historia de la comarca, muy es-
pecialmente de El Puerto, por
lo que, veo necesario que se to-
men las medidas oportunas
para que toda esta información
no se pierda cuando se oscu-
rezca la web.

Le he dado muchas vueltas
para ver la manera de evitar el
cierre de este diario, pero la rea-

lidad es que, tras pensarlo muy
bien, me doy cuenta de que es un
periódico que pierde todo su sen-
tido con la marcha de dos per-
sonas que lo crearon a su imagen
y semejanza. La primera, Ana
Mellado, que, aunque está jubi-
lada desde hace unos años, es el
alma y aliento del director de El
Económico. Y, evidentemente la
otra persona y personaje, es mi
amigo Nacho Belzunces. 

Aunque fuéramos capaces
de mantener ese medio vivo, la
realidad es que solo tendría sen-
tido con Belzunces en la direc-
ción, con su esperado Aviso de
Navegantes con el que cada se-
mana fusila (cariñosamente) a
algún incauto, con su sentido
crítico y agudeza a la hora de
trasladar las quejas y peticiones
de los ciudadanos.

Mi relación con Nacho ha te-
nido sus malos momentos tam-
bién, sobre todo durante aque-
llos 18 meses que estuve gober-
nando junto a mis compañeros
de Iniciativa Porteña, pero supi-
mos encauzar de nuevo nuestra
relación de amistad que durante

todos estos años se ha visto for-
talecida, eso sí, desde el respeto
mutuo, aun no compartiendo
muchas de las decisiones que
cada uno de nosotros hemos to-
mado en nuestros respectivos
ámbitos.

Se retira un periodista IN-
DEPENDIENTE, y esto lo escribo

con mayúsculas, porque ante
todo Belzunces y su inseparable
Ana, han sido capaces de man-
tener su independencia durante
estos 40 años de trabajo incan-

sable. Esa independencia, es una
gran pérdida dentro de la prensa
local, una pérdida difícil de cu-
brir con otros medios, igual-
mente respetables, pero muy di-
ferentes a lo que nos ofrece El
Económico. Te echaremos de
menos Nacho, tienes todo el de-
recho a ese merecidísimo des-

canso que te llega con la jubila-
ción, pero seguro que aún te po-
dremos leer, aunque sea de ma-
nera ocasional. Hasta pronto,
Belzunces.

Hasta pronto,
Belzunces

Manuel González Sánchez

Portavoz de Iniciativa Porteña

Los diarios locales nos conectan con lo que su-
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son el puente entre los hechos y nosotros. Mien-
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El Económico - Redacción

El Ayuntamiento de Sagunto
ya se encuentra preparando
la ciudad ante el incremento
demográfico que está expe-
rimentando el municipio.
Tras meses de conversacio-
nes con la Conselleria de Edu-
cación y Universidades, el
consistorio ya ha valorado la
cesión de dos terrenos para la
construcción de dos nuevos
centros escolares públicos.
«No es una cuestión a futuro.
Ya nos estamos encontran-
do con una gran cantidad de
población sobrevenida que
a mediados de curso necesi-
ta escolarizarse en el muni-
cipio. Necesitamos más in-
fraestructuras educativas»,
ha afirmado el concejal de
Educación, Raúl Palmero.

Así, el consistorio sagun-
tino, con el respaldo del Con-
sejo Municipal Escolar, la di-
rectiva de los centros escola-
res y las asociaciones de fa-
milias del alumnado, trasla-
dará a la Conselleria la posi-
bilidad de ceder dos parcelas
para ejecutar dos centros de
Educación Infantil y Prima-
ria. 

Según ha explicado Pal-
mero, «la Generalitat es cons-
ciente de las reivindicacio-
nes de la ciudad y ha mos-
trado buena predisposición».
Por ello, el equipo de gobier-
no ya ha considerado cuáles

podrían ser las ubicaciones
más propicias: una en el nú-
cleo de Sagunto y otra en el
del Puerto de Sagunto. Aho-
ra, con el visto bueno de la
comunidad educativa, la pro-
puesta se trasladará al resto
de partidos políticos, aunque
desde el Gobierno confían en
que habrá acuerdo «en un
asunto que es prioritario y
de interés general para la ciu-
dad».

EMPLAZAMIENTOS DE

ESTOS DOS SOLARES

En cuanto al emplaza-
miento de los terrenos, de
acuerdo con el concejal de
Educación, Raúl Palmero, «se
han estudiado las opciones
que urbanísticamente eran
más adecuadas. Una de ellas se
encuentra en Sant Cristòfol,
en la calle Assalí de Gudal de
Sagunto. La otra, junto al IES
nº5, entre la calle Periodista

Sagunto cederá terrenos a la Generalitat para la
construcción de dos nuevos centros escolares 
— El Ayuntamiento se encuentra en conversaciones con la Consellería de Educación para formalizar cuanto antes este acuerdo

Azzati y la avenida Arquitecto
Alfredo Simón en el núcleo de
Puerto de Sagunto». 

Aunque el proceso se en-
cuentra en trámites iniciales,
el Ayuntamiento de Sagunto
está allanando el camino to-
do lo posible para que la Con-
sellería de Educación y Uni-
versidades acepte la cesión
de estos dos terrenos de la ca-
pital del Camp de Morvedre.
De hecho, como han infor-

mado desde el propio con-
sistorio saguntino, la próxi-
ma semana, tras varios en-
cuentros con el Director Ge-
neral de Infraestructuras Edu-
cativas de la Generalitat Va-
lenciana, Rafael Valcárcel, se
prevé mantener una reunión
con representantes de la Di-
rección General de Centros
Docentes para «avanzar en
el proceso y que la Generali-
tat pueda comenzar a estu-
diar la viabilidad técnica de
las parcelas cuanto antes». 

En este sentido, el alcalde
de Sagunto, Darío Moreno,
ha concluido afirmando: «Es-
tamos creciendo a un ritmo
de más de 1.000 habitantes al
año y la previsión es que es-
te incremento poblacional se
acelere aún más con la lle-
gada de la gigafactoría de
Volskwagen y el resto em-
presas proveedoras que se
establecerán en la ciudad.
Nuestro desarrollo econó-
mico debe ir de la mano de
más y mejores infraestruc-
turas, especialmente en el
ámbito de la educación y de
la sanidad». 

«Este es un principio, pe-
ro la ciudad necesita, ade-
más, un nuevo centro de
Educación Secundaria e in-
versiones para adecuar los
centros ya existentes», ha
concluido el presidente de la
corporación municipal sa-
guntina. 

Uno de los solares que el consistorio quiere ceder para la construcción de colegios en la ciudad
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El movimiento vecinal considera
«inaceptable» que no esté constituido
todavía el Consejo de Salud de Sagunto
— El dirigente vecinal, Ricardo Fernández, afirma que el Departamento de Sagunto es de los pocos

en toda la Comunidad Valenciana que no ha puesto en marcha este órgano de participación

El Económico - Redacción

El presidente de la Asociación
Vecinal La Forja y, a su vez,
miembro de la Confederació
d'Associacions Veïnals de la
Comunitat Valenciana (CA-
VE-COVA), Ricardo Fernán-
dez Arroyo, considera «poco
aceptable» que el Departa-
mento de Salud de Sagunto,
al que pertenece el centro
hospitalario de este munici-
pio, todavía no haya consti-
tuido el Consejo de Salud, pe-
se a que la nueva directora del
área, Ana Peiró Gómez, ya
ocupa el puesto desde agos-
to del año pasado, tras pro-
ducirse el relevo en el Go-
bierno de la Generalitat Va-
lenciana, pues con anteriori-
dad, y desde mediados de
2015, desempeñó esta fun-
ción José Luis Chover Lara,
que fue cesado por los nuevos
responsables de la Conselle-
ria de Sanidad que dirige Mar-
ciano Gómez.

El veterano dirigente ve-
cinal es componente del Con-
sejo de Salud del Hospital de
Sagunto, tras ser nombrado
por la Conselleria de Sanidad
a propuesta de la Confedera-
ció d'Associacions Veïnals de
la Comunitat Valenciana, sin
embargo, han transcurrido los
meses y las noticias sobre la
constitución de este órgano
de participación no llegan.

En este sentido, Ricardo
Fernández ha puesto de re-
lieve lo que considera una si-
tuación anómala: «Como con-
sejero del Hospital de Sagun-
to, Área 4, en representación
de las asociaciones vecinales
y a propuesta de la Confede-
ració d'Associacions Veïnals
de la Comunitat Valenciana,
después de haber pedido en
alguna ocasión ser recibido
por la nueva gerencia del hos-
pital de Sagunto, por cierto,
sin ningún éxito, y dado que
el último consejo fue convo-
cado por el anterior gerente,
solicito que sea convocado en
la mayor brevedad posible
para cumplir, primero, con
las normas aprobadas por el
Parlamento Valenciano y po-
der constituir los Consejos de
Salud Básica».

Atendiendo a lo difundido
recientemente por el Minis-
terio de Sanidad, las listas de
espera para conseguir cita con
un especialista en la sanidad
pública de la Comunitat Va-
lenciana han crecido casi un
20% en el último año y un 11%
por ciento en los últimos seis
meses. Por lo que se puede in-
terpretar que el cambio de Go-
bierno en la Generalitat Va-
lenciana «no le ha sentado
bien a la sanidad pública», in-
dica Ricardo Fernández.

Según los datos publica-
dos por el Ministerio de Sani-
dad, el primero de enero de es-
te 2024 había 441.605 perso-
nas esperando para conseguir
cita con su especialista, que
tienen que aguardar, de me-
dia, tres meses para su pri-
mera consulta. Los servicios
más saturados son neurología,

dadanía pueda tener una opi-
nión formada sobre todos aque-
llos servicios públicos. La sani-
dad es, junto a la educación,
esencial». 

Finaliza Ricardo Fernández
confiando en que la responsable
del Departamento de Salud de
Sagunto, Ana Peiró Gómez, «se
ponga las pilas» y constituya el
consejo, ya que, según afirma:
«El hospital de Sagunto es de los
pocos en la Comunidad Valen-
ciana que todavía no se ha reu-
nido, es más, en la mayoría de los
casos ya se han constituido y
reunido los Consejos de Salud
Básica».

con 109 días de espera, y oftal-
mología con 105.

Sin embargo, se trata de cifras
globales, relativas al conjunto del
sistema sanitario de la Comuni-
dad Valenciana, por lo que Ri-
cardo Fernández considera que,
si estuviera constituido el Con-
sejo de Salud de Sagunto, se po-
dría saber con detalle cuál es la
situación real de esta zona: «Es
necesario que se constituya ese
consejo para poder reclamar in-
formación y transparencia de
las listas de espera en las dife-
rentes especialidades, y en aten-
ción primaria. La transparen-
cia debe ser total para que la ciu-

Ignacio Belzunces Muñoz

Aviso a navegantes

Buena suerte

Los que han frecuentado
nuestra redacción, saben
que preside la entrada un

gran cartel cinematográfico de
‘Primera Plana’, la extraordinaria
película de Billy Wilder, que, co-
mo periodista que fue, conocía
muy bien este oficio. La cinta, de
1974, retrata a la perfección el
mundo de la prensa y la política,
tan interrelacionados en dema-
siadas ocasiones. Aunque el filme
se rodó hace medio siglo, lo cier-
to es que las cosas han cambia-
do poco y, en todo caso, para pe-
or. El director del  ‘Chicago Exa-
miner’, Walter Burns, interpreta-
do magistralmente por Walter
Matthau, es capaz de recurrir a
métodos muy cuestionables por
conseguir una exclusiva, ayuda-
do en estas labores tan poco or-
todoxas por el reportero de su-
cesos, Hildy Johnson, el perio-
dista estrella del medio, cuyo pa-
pel desempeña con su habitual
maestría otro grande del cine,
Jack Lemmon, que desde el pri-
mer momento destaca sobre el
resto de ‘plumillas’, un grupo de
haraganes acomodado en la sa-
la de prensa de la prisión, jugan-
do a las cartas, fumando y be-
biendo alcohol. ¿Y qué decir de la
parte política?, un alcalde, ami-
go de hacer favores para com-
prar voluntades y un chérif in-
competente, pero, ambos, sin es-
crúpulos y capaces cualquier co-
sa por mantenerse en el puesto,
hasta el extremo de extraviar el in-
dulto que libraba al reo del ajus-
ticiamiento en la horca, porque,
al estar en periodo electoral, esa
ejecución les proporcionaría vo-
tos. Todo esto, naturalmente, en
clave de comedia, donde Wilder
condena a esa clase política co-
rrupta e incompetente, pero sal-
va, in extremis, al marrullero di-
rector, Walter Burns, que termi-
na sus días dando conferencias
sobre ética periodística.

Todo este amplio preámbu-
lo, en mi última columna para El
Económico, me permite referir
que la situación de hoy no es muy
distinta. Normalmente, la reali-
dad siempre suele superar a la
ficción. Podría volver a contar
muchas cosas de las que pasan
en Sagunto, de la red clientelar
que hay montada con fondos pú-
blicos, del consiguiente ador-
mecimiento de la sociedad civil,
de que el ‘trumpismo’ no solo lo
aplica la derecha más recalci-
trante, sino también la progresía
más exquisita, etc. Con estas nue-
vas formas de hacer política, la
mentira y la propaganda se ha
instalado a perpetuidad. Ante la
falta de logros que poder ofrecer
a la ciudadanía, las trolas se su-
ceden un día sí y otro también, la
venta de expectativas, de humo
y crecepelo, es la norma, ya saben
«lo mejor está por llegar», por
eso los políticos guardan celosa-
mente la información y se vuel-
can con las redes sociales que,
como retretes, se lo tragan todo
sin cuestionar nada.

Durante estos años, casi 40, en
El Económico hemos intentado,
desde la independencia, cum-
plir con nuestro trabajo. Creo que
lo hemos logrado, por eso segui-
mos aquí. Ahora llega el mo-
mento de parar, sin echar la vis-
ta atrás, para coger otro camino,
otra etapa de la vida. Muchas gra-
cias y buena suerte.

El cambio en la dirección del Departamento de Salud de Sagunto se produjo el verano pasado

Ricardo Fernández

EL ECONÓMICOViernes, 26 de abril de 2024 ACTUALIDAD8

https://enredglobal.es/


El Económico - Redacción

Tras realizar una reunión con
el vecindario de la Plaza Ibé-
rica de Puerto Sagunto, para
conocer las opiniones de las
personas residentes en la zo-
na sobre el destino que se le
podría dar al edificio del anti-
guo aulario infantil ubicado
en este enclave, en Iniciativa
Porteña han decidido presen-
tar ante  el próximo pleno or-
dinario municipal, que cele-
brará el Ayuntamiento de Sa-
gunto a principios de mayo,
la propuesta de convertir el
antiguo aulario infantil de la
Plaza Ibérica en una escoleta
para niños de cero a tres años.
Según ha indicado Manuel
González, portavoz de IP, los
segregacionistas hacen este
planteamiento tras el anun-
cio de la Generalitat para el
curso 2024-2025, de enseñan-
za pública y gratuita para los
infantes de esta edad.

En este sentido, González
considera que «tenemos una
gran oportunidad para pro-
poner que ese centro, ahora
en desuso, se convierta en la
segunda escuela pública en
el municipio para menores
de cero a tres años. En el Ba-
ladre ya existe un centro de
estas características, que es
claramente insuficiente para
la demanda existente».

Más adelante, indican des-
de Iniciativa que este tipo de
centros deben contar con per-
sonal y espacio que cubra las
condiciones que marca la Ge-
neralitat, cuyas aulas deben
tener un ratio máximo de has-
ta 8 alumnos en edades de 0-
1 año, de 13 alumnos en eda-
des de 1-2 años y de 20 infan-
tes en edades de 2-3 años,
«precisamente en ese aulario
han quedado libres aulas que,
con la debida adaptación,
pueden cubrir estas necesi-
dades», ha indicado el porta-
voz de Iniciativa, Manuel Gon-
zález.

En la moción presentada
por Iniciativa Porteña, plan-
tean dos posibilidades para
gestionar este espacio, «deja-
mos abiertas dos opciones
porque queremos que el pro-
ceso sea lo más rápido posi-
ble, por un lado, la gestión
puede ser municipal, pero con
un concierto con la Generali-
tat Valenciana para financiar
este servicio. La otra opción es
que sea la Conselleria de Edu-
cación la que se haga cargo
de la escoleta, mediante ges-
tión directa de sus compe-
tencias», ha detallado el por-
tavoz del partido porteño, Ma-
nuel González.

El líder de Iniciativa Por-
teña ha recordado la pro-
puesta de Darío Moreno, de
convertir ese espacio en un
centro infanto-juvenil de Sa-
lud Mental, «propuesta que
nos parece también muy in-
teresante, pero para otra ubi-
cación, pues he de recordar
que en El Puerto hay reser-
vadas parcelas para un CRIS
y para un centro residencial
para personas con enferme-
dad mental, promesas en las
que no se ha avanzado nada
en los anteriores ocho años
del Govern del Botànic. Es evi-

IP propone una escoleta para niños
de 0 a 3 años en la Plaza Ibérica
— Los segregacionistas elevarán al pleno municipal esta propuesta, tras el anuncio de la Generalitat,

para el curso 2024-2025, de incrementar la enseñanza pública y gratuita en alumnado de 0 a 3 años

Manuel González Sánchez

dente que en salud mental hay
mucho que hacer, pero el lu-
gar elegido tiene que reunir
las condiciones adecuadas»,
puntualiza el edil segregacio-
nista.

Por último, González ha re-
cordado las conclusiones de la
reunión mantenida con el ve-
cindario de la Plaza Ibérica «re-
cientemente, Iniciativa Porte-
ña mantuvo una reunión con
vecinos de la zona, en la que

los residentes del barrio plan-
tearon algunas propuestas, co-
mo un pequeño centro de día
con actividades para perso-
nas mayores, y también para
otros usos asociativos. Tam-
bién hubo vecinos que, preci-
samente, plantearon la crea-
ción de una escoleta en ese es-
pacio. Tras analizar los usos
de esa parcela, que en el plan
general se recoge como de uso
escolar, y tras el anuncio de la

Generalitat que ha presu-
puestado 160 millones de eu-
ros para la enseñanza pública
y concertada en este segmen-
to de cero a tres años, enten-
demos que hay que aprove-
char esto último y lanzar esa
propuesta rápidamente para
intentar captar parte de ese
presupuesto y dotar a nuestro
pueblo de ese servicio públi-
co», ha indicado el portavoz
de IP, Manuel González.
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Compromís per Sagunto ha
rechazado la disolución del
Consell Local Agrari que quie-
re volver a impulsar, según la
formación nacionalista, por
el PSPV-PSOE. El partido va-
lencianista manifiesta su opo-
sición a la idea del equipo de
gobierno de eliminar este ór-
gano pues piensan que el ob-
jetivo es restar poder de de-
cisión a las entidades que tra-
bajan directamente el cam-
po de Sagunto.

En palabras de Pepe Gil,
representante de Compromís
en el Consell Rector: «Esta-
mos en contra de la disolu-
ción del Consell Local Agra-
ri. El PSOE está empeñado
en que este órgano deje de
ser la figura autónoma que
es, sencillamente porque no
quiere que el sector partici-
pe de una manera activa con
voz y voto en las decisiones
que se puedan tomar en el
seno del mismo Consejo.
Consideramos que es una de-
cisión arbitraria porque no
está basada en ningún tipo
de norma ni dificultad eco-
nómica. Pensamos que lo ha-
cen con el objetivo de no dar
participación al sector agra-
rio de Sagunto».

El portavoz del grupo mu-
nicipal en el Ayuntamiento
de Sagunto hace referencia al
anuncio hecho por la presi-

denta del Consell Local Agra-
ri, Ana Maria Quesada, en el
último consell rector cele-
brado el pasado lunes 22 de
abril, donde manifestaba la
intención del equipo de go-
bierno de disolver este im-
portante órgano representa-
tivo del ámbito agrícola de
Sagunto. 

«Parece que el  sector
agrario tampoco ve con bue-
nos ojos esta disolución. No

hay motivos legales ni eco-
nómicos para deshacerse del
Consell Local Agrari, pero la
mayoría del PSOE con el se-
guidismo de EU quieren des-
hacerlo porque hay partici-
pación efectiva y tanto los
grupos de la oposición como
el sector agrario tienen ca-
pacidad de decisión», ha
apuntado el también porta-
voz municipal de la forma-
ción nacionalista en el Ayun-

Compromís rechaza el anuncio de Quesada
sobre su intención de disolver el Consell Agrari 
— La formación valencianista señala que «el PSOE está empeñado en que este órgano deje de ser la figura autónoma que es»

tamiento de Sagunto, Pepe
Gil Alcamí.

MOTIVOS ESGRIMIDOS

PARA SU DISOLUCIÓN

Así pues, en cuanto a los
motivos que pueden llevar al
equipo de gobierno del Ayun-
tamiento de Sagunto a tomar
esta decisión, el portavoz na-
cionalista lo tiene bastante
claro: «Éste es un ámbito don-
de pueden surgir algunas di-

vergencias y diferentes ideas,
y esto le molesta al señor al-
calde. No quiere que los pro-
pios agricultores de la locali-
dad defiendan su sector».

«Desde siempre hemos
considerado que lejos de des-
hacerse del Consell Local
Agrari de Sagunto, habría
que reforzarlo porque, ade-
más de estar defendiendo al
sector y cuidar de nuestra
tierra y de nuestro medio
ambiente, facilitan el que ha-
ya vigilancia en un término
municipal que tiene más de
132 kilómetros cuadrados de
superficie», explica el conce-
jal de la formación naciona-
lista en la capital del Camp
de Morvedre.

«Desde Compromís con-
sideramos que las funciones
de este órgano se desarrollan
mejor como está ahora, por-
que es una estructura que
cumple todas las normativas
que tienen que cumplir to-
das las administraciones, pe-
ro es más ágil y menos en-
corsetada que otras admi-
nistraciones, y sobre todo
porque los representantes
del sector tienen voz y voto
en las decisiones que allí se
toman, y por tanto pueden
influir en las líneas de acción
prioritarias que consideren»,
concluye Pepe Gil, represen-
tante de Compromís en el
Consell Rector Agrari de Sa-
gunt.

Así lo ha informado la presidenta del Consell Agrari en el último consejo rector

EL ECONÓMICOViernes, 26 de abril de 2024 ACTUALIDAD10

https://eleconomico.es/


El Económico - Redacción

Desde el Partido Popular trasla-
dan las quejas de los vecinos de
los barrios San José y Los Meta-
les de Puerto Sagunto, «es cons-
tante recibir comunicaciones
de vecinos del barrio de San Jo-
sé – Los Metales por el estado de
completa dejadez que sufre y la
falta de inversión para mejo-
rarlo», apunta la portavoz del PP
en el Ayuntamiento de Sagunto
y directora general de Comercio,
Artesanía y Consumo, de la Ge-
neralitat Valenciana, Maribel
Sáez.

La portavoz del partido con-
servador agrega que: «el equipo
socialista de Darío Moreno si-
gue con las falsas promesas, pues,
según nos comentan vecinos del
barrio, en las últimas fiestas se les
comunicó de nuevo la dejadez
que estaban sufriendo por par-
te del equipo de gobierno y éstos

respondieron con hacer algo.
Pues bueno, ese algo prometido
ya va a hacer un año y el barrio
está completamente igual y así
nos lo hace saber, día tras día, el
vecindario».

Asegura la dirigente del PP
que «el malestar del vecindario
es palpable porque son un ba-
rrio tradicional y único de casi-
tas bajas en su gran mayoría que
viven familias con niños que no
pueden disfrutar de un parque
de juegos municipal, porque el
que existe está frecuentado por
los okupas que no son precisa-
mente un ejemplo de ciudada-
nos cívicos y, por tanto, los veci-
nos naturales del lugar no se
atreven a acercarse».

En este sentido, sostiene la
edil popular que la inseguridad
es un problema latente en la
zona: «la inseguridad es real y
el miedo y temor a los vecinos
por las represalias es evidente,

por eso lo más fácil, nos co-
mentan los vecinos, es meter-
se en casa y no salir, cuando
antes la costumbre era estar en
la calle, sobre todo en verano,

El PP lamenta la dejadez que sufren los
barrios de San José  y Los Metales en el Puerto
— La portavoz del Grupo Pupular en el Ayuntamiento de Sagunto, Maribel Sáez, denuncia que el equipo de gobierno haga falsas

promesas a vecinos de un barrio que sufre la falta de mantenimiento e inversión

Vox reclama al gobierno municipal que
gestione bien el pago a los socorristas
— Alejandro Vila, portavoz del partido, asegura que año tras año se viene repitiendo una demora, en algunos casos de hasta

seis meses, en el pago de las horas extras del personal que presta el servicio como socorristas de las playas del municipio

por la noche salir a la fresca
ahora esto se está perdiendo
pues no apetece, dado el esta-
do lamentable en el que está
el barrio», comenta Sáez.

Maribel Sáez finaliza la-
mentando la situación por la
que está pasando la ciudadanía
residente en esta zona de Puer-
to Sagunto: «Es triste ver un
barrio abandonado, el asfalta-
do está en pésimas condicio-
nes, las aceras están para re-
parar, la suciedad es perma-
nente y al asentamiento oku-
pa que existe en el edificio de
colores donde se encuentra el
parque hay que ponerle solu-
ción ya por el bienestar de los
vecinos del barrio. Pedimos a
todo el equipo de gobierno que
camine por el barrio, que in-
tente llevarse a sus peques al
parque y, sólo así, entenderán
y comprobaran una mínima
realidad de lo que día tras día
se vive allí. Hay que ponerle
solución y habría que hacerlo
de manera urgente por el bien
de los vecinos del barrio San Jo-
sé – Los Metales».

El deteriodo del asfaltado, también se localiza en esta zona

Alejandro Vila
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El portavoz de Vox en el Ayun-
tamiento de Sagunto, Alejandro
Vila Polo, vuelve a expresar su
preocupación por el problema
recurrente que afrontan los so-
corristas con respecto a la de-
mora en el pago de sus nóminas.
En este sentido, solicita al equi-
po de gobierno que tome medi-
das proactivas para abordar es-
ta situación y evitar que se repi-
ta año tras año.

Alejandro Vila comunicó en
las comisiones municipales de
Personal y Economía que «To-
dos los años los socorristas co-
bran las horas extras realizadas
con meses de atrasos, en algunos
casos han llegado a cobrarlas
con casi seis meses de demora.
No es la primera vez que Vox de-
nuncia dicha situación, por lo
que este año nos adelantamos a
las circunstancias para que el
equipo de gobierno tenga tiem-

po de maniobra para evitarlo.
En cinco años el PSOE y EU han
sido incapaces de solucionar di-
cho problema. Curiosamente,
los que dicen velar por los dere-
chos de los trabajadores. ¿Cuán-
tos de los vecinos estarían de
acuerdo con trabajar y cobrar a
los seis meses?», se pregunta el
portavoz en Sagunto del partido
de Abascal.

Según lo expresado por Vila,
en la comisión de Personal se le
ha informado que «La demora en
el pago es fruto de la falta de cré-
dito en la partida de personal y
a que algunos socorristas exce-
den el máximo de horas extras
permitidas. Como resultado, el
interventor del Ayuntamiento
realiza un informe en contra,
produciéndose así la dilatación
del pago».

Sin embargo, el representan-
te de Vox critica la falta de previ-
sión y organización del equipo
de gobierno con relación a la ges-

tión de las horas extras de los so-
corristas, señalando que «el pro-
blema existe desde que entra-
ron en el gobierno y que la úni-
ca solución que saben dar es "ti-
rar balones fuera", responsabi-
lizando al interventor de la si-
tuación».

DOS POSIBLES SOLUCIONES

Llegados a este punto, Ale-
jandro Vila propone dos posibles
vías para solucionar esta situación
recurrente, por un lado «Incre-
mentar económicamente la par-
tida de personal, permitiendo la
contratación de más socorristas
y evitando con ello generar ho-
ras extras que siempre suponen
un sobre coste y, en exceso, su-
ponen una ilegalidad». Por otra
parte plantea «Realizar un estu-
dio real de las necesidades del
servicio y contemplar las des-
viaciones, como pueden ser las
bajas por enfermedad o cual-
quier otra contingencia como

en cualquier empresa. De esta
manera, se evitaría la falta de
crédito en la partida de personal
y se evitarían distorsiones en el
servicio», asevera el dirigente po-
lítico.

Concluye Alejandro Vila con
la siguiente reflexión: «Parece
mentira que sabiendo que es una
contingencia que se repite, no
se sepa abordar. Si hay un pro-
blema, se busca una solución.
No podemos culpar a un fun-
cionario de la ineficacia del equi-
po de gobierno y no hacer nada
para resolverlo. Aquí, los únicos
perjudicados son los que traba-
jan y cobran parte de su sueldo
en ocasiones medio año des-
pués. El principal problema es
que, si el PSOE y EU destinan
parte del presupuesto a temas
ideológicos, luego nos encon-
tramos con que no tenemos ca-
pacidad económica para cubrir
lo realmente necesario, como es
pagar a nuestros trabajadores

en tiempo y forma. Si el proble-
ma persiste, posiblemente sea
porque están más pendientes de
subirse los sueldos que de solu-
cionar problemas», lamenta Vi-
la en su valoración.

http://digitalinterfax.es/
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Ante la conmemoración, el pró-
ximo 28 de abril, del Día Mun-
dial de la Seguridad y la Salud
en el Trabajo, el secretario ge-
neral de CCOO, Sergio Villalba,
considera que «el calenta-
miento global, la perspectiva
de género, los efectos de la di-
gitalización en la organización
del trabajo, incrementar los re-
cursos públicos para garanti-
zar la integración de la gestión
preventiva en las empresas,
acabar con el subregistro de
las enfermedades profesiona-
les o reforzar el marco nor-
mativo para la prevención de
los riesgos psicosociales son
algunos de los retos para lo-
grar que trabajemos en entor-
nos laborales seguros y salu-
dables».

Por otro lado, resalta este
dirigente sindical que cada vez
es más frecuente «encontrar
noticias sobre efectos del ca-
lentamiento global en nuestro
entorno, como que se observa
un incremento en las tempe-
raturas medias registradas o
sobre cómo protegernos ante
plagas de insectos procedentes
de áreas tropicales o que la
Confederación Hidrográfica
del Júcar advertía este mismo
mes de abril que gran parte del
Camp de Morvedre, estaba en
escenario de emergencia por
escasez hídrica, siendo los re-
gantes los principales afecta-
dos y por tanto, los cultivos». 

En esta línea argumental
sostiene Villaba que «la crisis

climática afecta negativa-
mente a las condiciones de vi-
da de nuestro planeta, a la eco-
nomía y a la salud de las per-
sonas trabajadoras pues se in-
crementa el riesgo de lesiones,
enfermedades e incluso muer-
tes debidas a estrés térmico,
fenómenos meteorológicos ex-
tremos, exposición a produc-
tos químicos peligrosos, con-
taminación atmosférica y en-
fermedades infecciosas, entre
otros».

Abunda Sergio Villalba, re-
saltando, además, que «según
la Organización Internacional
del Trabajo, el cambio climáti-
co se relaciona con “numero-
sos efectos sobre la salud de
los trabajadores como: cáncer,
enfermedades cardiovascula-
res, afecciones respiratorias y
efectos sobre su salud psico-
social”. Por todo lo anterior, el
próximo 28 de abril, con mo-
tivo de la conmemoración del
Día Mundial de la Seguridad y
la Salud en el Trabajo, desde
Comisiones Obreras conside-
ramos que los efectos del cam-
bio climático deben formar
parte del debate en la mesa de
diálogo social sobre salud y se-
guridad en el trabajo abierta en
la actualidad, entre el Gobier-
no, las patronales y los sindi-
catos».

SINIESTRALIDAD INTOLERABLE

En el ámbito de las cifras,
Villalba califica de intolerable la
siniestralidad laboran que se
registra en España: «continua-
mos denunciando que es in-

tolerable que en 2023 en Es-
paña se produjeran 624.911
accidentes de trabajo con ba-
ja y 721 muertes por el mero
hecho de ir a trabajar, muchas
de ellas por causas fácilmente
prevenibles, como las caídas
en altura, golpes o atrapa-
mientos, y otras como las car-
diovasculares que son escasa-
mente tratadas desde la pre-
vención de riesgos laborales y
vinculadas con las condicio-
nes de trabajo y con la calidad
de la prevención que se hace en
las empresas». 

Ante esta situación desde
CCOO siguen reclamando «que
se impulsen políticas públicas
activas en materia de preven-
ción y un aumento de los re-
cursos económicos y huma-
nos destinados a ellas, incre-
mentando tanto las plantillas
de la Inspección de Trabajo co-
mo las dotaciones del Institu-
to Nacional de Seguridad y Sa-
lud en el Trabajo y de los ins-
titutos autonómicos de pre-
vención de riesgos laborales». 

Al respecto, el dirigente sin-
dical, Sergio Villalba, resalta:
«es crucial reforzar la calidad
de la gestión de la prevención
en las empresas, a través de su
internalización y revisando y
modificando los sistemas de
acreditación y control de las
entidades especializadas, co-
mo los servicios de prevención,
así como revertir las modifi-
caciones a la LPRL que han su-
puesto la simplificación de las
actuaciones de prevención de
riesgos laborales».

CCOO advierte que la crisis climática es un
riesgo para la seguridad y la salud laboral 
— Recuerdan desde el sindicato que en 2023 se produjeron en España 624.911 accidentes de trabajo con baja y 721 muertes 

Quejas vecinales en el barrio
de Wichita ante las enormes
barreras arquitectónicas
— En la calle central de este grupo de viviendas hay bordillos que tienen más

de 25 centímetros de altura

Por otra parte, propone Vi-
llalba «acabar con el subregis-
tro de enfermedades profesio-
nales, empezando por el cán-
cer laboral. En España, se esti-
ma que anualmente fallecen
8.700 hombres y 850 mujeres
por cánceres debidos a expo-
siciones laborales, pero en
2023 sólo se han comunicado
94 partes de enfermedad pro-
fesional por agentes cancerí-
genos, la mayoría por amian-
to. Para revertir esta situación
es imprescindible la creación
de un registro nacional de em-
presas con riesgos de exposi-
ción a agentes cancerígenos y
un registro de personas traba-
jadoras expuestas, pendiente
de desarrollo normativo por

parte del Gobierno desde
1997».

Insiste el secretario general
de CCOO, Sergio Villalba, en la
necesidad de «reforzar el mar-
co normativo para la preven-
ción efectiva de los riesgos psi-
cosociales, atendiendo a los
efectos de la digitalización en
la organización del trabajo e
integrar la perspectiva de gé-
nero y eliminar las desigual-
dades, incorporándola como
uno de los principios de ac-
ción preventiva establecidos
por la Ley de Prevención de
Riesgos Laborales y femini-
zando el cuadro de enferme-
dades profesionales, añadien-
do actividades feminizadas pa-
ra patologías ya incluidas e in-
corporando patologías preva-
lentes en actividades con alta
ocupación femenina».

Concluye Villalba recor-
dando que se trata de viejas
reivindicaciones «todo lo an-
terior son algunas de las rei-
vindicaciones que venimos
realizando desde hace años
desde CCOO, pues somos las
personas trabajadoras quie-
nes exponemos nuestra vida
y nuestra salud en el trabajo,
porque no somos cosas o re-
cursos que se puedan usar y
tirar para que seamos nos-
otros, nuestras familias y el
sistema público de salud
quienes asumamos las se-
cuelas y los costes de nues-
tros tratamientos una vez las
empresas han obtenido el be-
neficio fruto de nuestros me-
jores años de trabajo». 
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Sergio Villalba

Años llevan reclamando, sin éxito, que se rebajen los bordillos

El Económico - Redacción

El vecindario de Wichita reitera
su malestar ante el abandono
que sufre el barrio y, sobre todo,
las barreras que tienen qué sor-
tear todos los días para mover-
se, con unas aceras cuyos bor-

dillos tienen más de 25 centí-
metros de altura, convirtiéndo-
se en verdaderos escalones que
dificultan poder subir o bajar
las aceras, sobre todo, cuando
se utiliza un carrito de bebé o
una silla de ruedas. La imagen re-
coge claramente los problemas

a los que se enfrentan a diario,
sobre todo en la calle central.

No es la primera vez que des-
de la Asociación Vecinal La For-
ja se denuncia esta situación,
pero, hasta ahora, las quejas no
han sido atendidas por el Ayun-
tamiento de Sagunto. 

http://gasoprix.com/
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Durante los días 11 y 12 de ma-
yo Faura volverá a llenarse de
arte, teatro, circo y música con
la completa y variada progra-
mación de FaurArt. El Festival
de Teatro y Artes de Calle de
Faura llega a su décima edición
reafirmándose como un acon-
tecimiento capital en el paisa-
je cultural del Camp de Mor-
vedre y más allá. Una celebra-
ción especial que pone de re-
lieve la apuesta del Ayunta-
miento de Faura para promo-
ver el acceso a la cultura de ca-
lidad. Las artes escénicas vol-
verán a tomar las plazas y ca-
lles del municipio y, con estas,
el público de todas las edades,
que espera entusiasmado e im-
paciente, año tras año, esta ci-
ta con el teatro de calle. 

La programación de este año
incluye propuestas de recono-
cido prestigio e innovación de
cinco compañías nacionales de
medio y gran formato.

La inauguración de la edi-
ción de 2024 tendrá lugar el sá-
bado, 11 de mayo, con una pre-
sentación a las 11:30 horas en
el salón de actos del Ayunta-
miento de Faura. Posterior-
mente, a las 12 horas, el mismo
lugar acogerá la proyección del
documental A Peu de Carrer.
Quan el teatre ix al carrer, di-
rigida por Cristian Font i Pas-
cual Ibáñez y producido por
Tomás Ibáñez i Pascual Ibá-

ñez, de la compañía teatral Vi-
sitants en coproducción con
la compañía Producciones La
Hormiga. La pieza narra la evo-
lución de las Artes de Calle en
la Comunidad Valenciana, des-
de sus inicios, en los setenta y
ochenta, hasta la actualidad.
Esta proyección simboliza la
apertura del festival y subraya
la profundidad cultural y cre-
ativa que FaurArt ha fomenta-
do durante una década.

Por la tarde, a las 18 horas,
la Cía. Zanguango pondrá en
escena en la plaza Mestre En-
ric Garcés Al otro lado, gana-
dor del Premio MAX al mejor
espectáculo de teatro de calle

en 2020. Un telón portátil des-
cubre historias divertidas ocul-
tas en la vida cotidiana, con-
virtiendo al público en actores
y protagonistas involuntarios
de una historia real e imagi-
nada.

Por su parte, Colectivo
F.R.E.N.È.T.I.C presentará a las
19 horas, en el Parque de La Ca-
naleta, Save the temazo, una fu-
sión de artes circenses y grandes
canciones de los años 80-90,
que, con 6 actores y un dj, pro-
mete hacer vibrar al público con
cada acrobacia y nota musical
a 10 metros de altura.

La Cía Familia Lucas ofre-
cerá dos pases de la función

FaurArt celebra su décimo aniversario con
cinco compañías nacionales de gran prestigio
— El Festival de Teatro y Artes de Calle se llevará a cabo en este municipio de Les Valls durante los días 11 y 12 de mayo

Animales hackeables. Un es-
pectáculo nocturno e itineran-
te dirigido por el acreditado di-
rector Ximo Flores. Las repre-
sentaciones tendrán lugar a las
21:30 y a las 23 horas, en el bos-
que mediterráneo del Parque
de La Rodana. 

El domingo, el festival em-
pezará con Dani Miquel i els
MaMeMiMoMúsics que ofre-
cerán a las 12 horas, en la pla-
za Mayor, Volem, un espectá-
culo que celebra la nueva mú-
sica infantil valenciana, ganador
del Premio Ovidi 2022 al mejor
disco para público infantil.

Para cerrar la décima edi-
ción de FaurArt, la Cía. Jime-

na Cavalletti representará en
el huerto de atrás del centro
m é d i c o,  a  l a s  1 8  h o r a s ,
B.O.B.A.S. Banda Orquestal
Benèfica de Actos Sepulcrales,
un espectáculo que ha reci-
bido múltiples reconoci-
mientos por su originalidad y
calidad. En él, tres músicas
que durante el retraso del di-
funto, comparten junto a la
familia y amistades una es-
pera sumamente incómoda
y desastrosa. Mejor espectá-
culo de calle en el FETEN,
mejor espectáculo de calle en
el Umore Azoka y premio del
público en el ARCA.

Durante estos diez años,
FaurArt ha demostrado que la
cultura puede transformar es-
pacios y comunidades. El
acontecimiento ha sido un
motor para el desarrollo cul-
tural, turístico y económico
local, destacando el impor-
tante papel del Ayuntamiento
de Faura en la promoción de
las artes escénicas.

El festival ha apostado por
las nuevas tendencias artísti-
cas, pioneras y adaptadas a los
tiempos actuales con una vi-
sión inteligente. Más de 163
compañías teatrales, proyec-
tos musicales, performance,
exposiciones, murales, estre-
nos y talleres de juego dramá-
tico han pasado por sus calles,
plazas y huertos, alcanzando
todas las disciplinas de teatro y
artes de calle.

El mejor teatro y el arte de calle volverá a esta localidad con FaurArt        (FOTO: MIGUEL J. MECHO)
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Miguel Álvarez Lozano

Visto y oído

Despedida

Parece que esto se acaba.
Después de veintiún años
de ininterrumpida cola-

boración con este periódico,
veo con tristeza y desilusión
que ha llegado la hora, para EL
ECONÓMICO, de bajar la per-
siana. Lo siento, a pesar de que
me alegra que, primero Ana, y
ahora Nacho, se hayan jubila-
do y que pasen a mejor vida.
Les felicito y les hago constar
mis mejores deseos.

Pero me entristece mucho,
muchísimo, que desaparezca
uno de los escasos medios de
comunicación libres que aún
quedan en este país porque,
como debe ser, Ana y Nacho
habían conseguido ser dueños
de sus silencios y sus denun-
cias, de sus éxitos y fracasos,
de su estado financiero y de ser
o mostrarse amigos de sus ami-
gos y no sentirse obligados a
tragar piedras de molino. Eso es
lo que significa ser un periódi-
co independiente. Ellos, como
decía un viejo sabio «sabían
equivocarse solos».

Me entristece tener que de-
jar de escribir aquí, cierto que
me siento cansado, ya son mu-
chos los años, pero me hubie-
se gustado ser yo quien lo de-
cidiese y no a causa de la des-
aparición del medio en que es-
cribo, máxime por que hubie-
se preferido desaparecer yo
(soy consciente de mi total con-
tingencia) que este periódico
en concreto, a mi juicio bas-
tante útil y necesario para las
gentes de este pueblo.

Ahora me toca despedirme
de mis lectores agradeciéndo-
les a aquellos que alguna vez
me dieron una palmadita en la
espalda, dar las gracias a ese
apoyo tan necesario en este tra-
bajo tan individual que, a veces,
te parece estar trabajando en el
vacío. A los que molesté, a to-
dos, les pido perdón, incluso a
los que molesté a sabiendas. A
estos últimos les quiero hacer
saber que cuando, consciente-
mente, me he metido con ellos,
me ha dolido tanto a mí como
a ellos, pues estas cosas, las pu-
llas y las denuncias públicas,
no casan con mi ADN, pero el
hecho de escribir opinión, si
pretendes ser coherente, te
obliga a decir lo que ves y co-
mo lo ves. Caiga quien caiga.    

He pretendido siempre ser
útil a mi pueblo y a mis gentes.
No soy tan ingenuo como pa-
ra creer que este papel que yo
mismo un día me asigné, sea
importante ni mínimamente
decisivo; no es por eso por lo
que escribo, lo hago funda-
mentalmente por utilizar un
medio de los que aún existen
donde, todavía hoy, los ciuda-
danos podemos expresarnos y
tener voz propia. Y he seguido
haciéndolo al comprobar que
personas más preparadas y ta-
lentosas que yo no lo hacen. Al
parecer, los tiempos actuales
no invitan a enfrentarse a esa
corrupción tan generalizada
que produce justificados mie-
dos e inhibiciones a la gente
de bien. ¿A quién vas a denun-
ciar? y ¿a dónde irás?, ¿a la po-
licía?, ¿los jueces?, ¿al inefi-
ciente, cobarde, o escurridizo
político?

El Económico - Redacción

Ya está en las librerías la nue-
va novela del escritor local y
columnista de este periódi-
co, José Manuel Pedrós.
‘Grietas’, que así se titula el
nuevo trabajo de este prolí-
fico autor, es un libro for-
mado por 21 relatos a lo lar-
go de 340 páginas, que, en
palabras de Pedrós: «hablan
de hombres y de mujeres
que intentan conocerse,
aceptarse y convivir, aun-
que a menudo se producen
fisuras que resquebrajan la
estabilidad que al principio
de toda relación auguran y
desean sus protagonistas». 

Más adelante, el escritor
de Puerto Sagunto advierte
al lector de que «Grietas es
como un racimo en el que la
figura femenina da luz al
caos, aunque en algunos ca-
sos concretos pueda suce-
der al revés. En determina-
dos momentos, su lectura
es trepidante, pero en la ma-
yoría de ellos es pausada,
reflexiva, casi nostálgica, y
nos lleva por unos derrote-
ros en los que nos pregun-
tamos si la misión que es-
tamos desarrollando aquí
es, en realidad, la que se de-
be de ajustar a nuestra idio-
sincrasia o a nuestro come-
tido».

Asimismo, explica Pe-
drós que, aunque la mujer
pueda parecer la ‘mala’ en
determinados momentos,
no es ese el matiz: «En al-
gunos relatos, y tras una lec-
tura superficial, la mujer
puede parecer la ‘mala’ de la
historia, pero no es ese el
matiz que tiene sino otro
completamente diferente.
En general, las protagonis-
tas —como la antítesis del
varón— son mujeres libres,

Sin embargo, Pedrós trata
de quitar hierro al asunto: «No
obstante, y a pesar de ello, no
hemos de tomar al pie de la le-
tra este abatimiento. Tenemos
que ver todo en la vida con
ojos positivos, y suponer que
cuando los resignados consi-
guen salir a flote con alguna
victoria, aunque sea parcial o
mínima, ese triunfo vale para
ellos mucho más que todas
las guerras que a diario ga-
nan los vencedores, esos que
cuando son derrotados en al-
go se hunden por completo
en la ciénaga nauseabunda
de su propio poder, porque
ellos no están nunca prepa-
rados para aceptar algo ne-
gativo con la resignación, pe-
ro también con la entereza,
que puede mostrar la mayo-
ría de los mortales». 

En los 21 relatos y las 340
páginas hay presente una
amalgama de sentimientos,
según relata su autor: «el amor,
el desamor, la infidelidad, el
odio, la tristeza, la resigna-
ción, incluso la felicidad, todos
esos sentimientos, y alguno
más, engloban la sensibilidad,

la pasividad y la hostilidad de
todos los seres humanos. Na-
die o muy pocos hay que se
libren a lo largo de su vida de
todas esas emociones, de to-
das esas pasiones. Y aquí, en-
vuelta en esa turbulencia de
afectos y desafectos, hay tam-
bién historias dramáticas y
desdichadas, junto a relatos
románticos con un final inve-
rosímil».

Por último, José Manuel Pe-
drós se refiere a un hecho que
cada vez se afianza más, que
son las mujeres las que están
tomando el relevo a los hom-
bres:  «El relevo generacional
es algo que siempre ha existi-
do. Los hijos se han rebelado
contra sus padres desde los
albores del mundo, y la ado-
lescencia ha marcado un pun-
to de inflexión, en el que la
admiración hacia nuestros
progenitores se ha convertido
en algo similar a un hostiga-
miento en aquellos puntos en
los que los jóvenes no han
coincidido con sus mayores.
Pero en nuestro mundo ac-
tual, quizá por primera vez en
la historia, son las mujeres las
que están tomando el relevo a
los hombres, y ese relevo es el
que hoy deberíamos conside-
rar como generacional. Esto
es algo que ya se debería ha-
ber producido hace tiempo,
pero no ha pasado hasta aho-
ra. Las mujeres han sido olvi-
dadas y silenciadas durante
mucho tiempo por la hege-
monía masculina. Sin em-
bargo, merecen todo nuestro
reconocimiento, todo nues-
tro apoyo, todo nuestro res-
peto y toda nuestra admira-
ción. Sin ninguna duda», con-
cluye el autor de ‘Grietas’, su
nueva obra que, desde hace
unos días, ya se puede adqui-
rir tanto en soporte papel co-
mo de libro electrónico. 

independientes, autosufi-
cientes, empoderadas, que no
necesitan a ningún hombre
para sobrevivir y que son ellas
las que marcan las pautas y
los límites, aunque en muchos
casos todavía se encuentren
inmersas en una sociedad que
las relega». 

Pero, tal y como aclara su
autor, Grietas es también un
libro que habla de resignación.
«Resignarse es aceptar la de-
rrota, y los personajes aquí es-
bozados son seres fundamen-
talmente aquejados de ella,
como la mayoría de los mor-
tales; porque los vencedores
son siempre una parte mi-
núscula, y lo que cuenta en es-
ta vida son los sentimientos,
las inquietudes y los anhelos
de esa mayoría silenciosa, re-
signada a su suerte, que va ca-
balgando por la existencia con
el ánimo y la ilusión de que
cambie en un futuro su desti-
no, aunque esa circunstancia
solo se acerca a la realidad con
la llegada de la muerte, el des-
canso eterno, el final de la de-
rrota o la derrota máxima»,
matiza el novelista.

José Manuel Pedrós Portada de ‘Grietas’

Ya está en las librerías, ‘Grietas’, la
nueva novela del prolífico escritor
local, José Manuel Pedrós
— El nuevo libro, de 340 páginas, recoge 21 relatos que «hablan de hombres y de mujeres que intentan

conocerse, aceptarse y convivir, aunque a menudo se producen fisuras», explica su autor
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La dirección de Altos Hornos
del Mediterráneo ordenó el 5
de octubre de 1984 el inicio de
los trabajos para el cierre defi-
nitivo de las instalaciones de la
cabecera siderúrgica. Así finali-
zaba la resistencia de la planti-
lla siderúrgica que comenzó el
4 de febrero de 1983, fecha en la
que los trabajadores se nega-
ron a apagar el Horno Alto nº 2,
desoyendo la orden del director
de AHM, José Mª de Lucía. Du-
rante 18 meses los obreros lle-
varon a cabo una lucha sin pa-
rangón, sin descanso, hasta que
las federaciones sindicales ma-
yoritarias llegaron a un acuerdo
global con el Gobierno en oc-
tubre de 1984 para el cierre de
la cabecera siderúrgica, acuer-
dos que no se cumplieron del
todo, como fue, entre otros, no
incluir en el Fondo de Promo-
ción y Empleo a todos los fijos
discontinuos.

En este 40 aniversario del
desmantelamiento de ‘la fábri-
ca’, se están haciendo diversos
actos en este municipio para
homenajear una lucha prolon-
gada durante más de 18 meses,
llevada a efecto por los siderúr-
gicos, y resaltar que por esa me-
ritoria resistencia al cierre de
AHM obtuvieron la solidaridad
de todo un pueblo. En ese con-
texto de reconocimientos, Radio
Unidad ha recibido el premio
Gonzalo Montiel por el apoyo
solidario al mantenimiento de
los puestos de trabajo.

En esa contienda claramen-
te desigual entre el gobierno del
PSOE y todos los resortes del
Ministerio de Industria contra la
plantilla de AHM, entre los ins-
trumentos de lucha de los que
se dotaron diversos colectivos
de la ciudadanía local para mos-
trar su rechazo al cierre, surgió

una emisora, denominada Ra-
dio Unidad, a iniciativa de un
grupo de personas progresistas
y de izquierdas, varios de sus
miembros no trabajaban en
AHM, que, ante la información
sesgada, incompleta y progu-
bernamental que daban los me-
dios de comunicación de la épo-
ca, «nos planteamos disponer
de nuestra propia radio, una
emisora autogestionada» que
diera información de primera
mano, veraz, sin censura, lo más
completa y en tiempo real po-
sible. Que fuese útil para sacar
la lucha de los muros de la fá-
brica e implicar en la pelea al
municipio de Sagunto y su co-
marca, a los sectores comercia-
les, productivos y de servicios.
Así se planteó en una de las
asambleas multitudinarias que
se celebraban en el campo de
fútbol El Fornás, se aprobó y allí
mismo se recogió la primera
cantidad de dinero, unas 90.000
pesetas de la época, 540 euros
de ahora, que permitió los pri-
meros pasos de la emisora. 

DEL DIAL 89.3 A 103.3 MHZ

Los promotores del proyec-
to, con la colaboración inicial
de varias personas, consiguie-
ron una primera emisora muy
modesta, de unos 20 vatios, de
las que usaban los camioneros
para comunicarse entre sí, mo-
dificada y ajustada a la fre-
cuencia de 89.3Mhz., que para
emitir de forma continuada ha-
bía que refrigerar con ventila-
dores. 

Poco a poco, mediante fa-
bricación propia, se fueron
completando el resto de los apa-
ratos y equipo técnico necesa-
rio para emitir, consiguiendo el
resto de aparellaje auxiliar de
prestado y pequeñas adquisi-

ciones. Para aumentar su radio
de alcance, y por el mismo sis-
tema de «móntelo usted mis-
mo», la emisora original se sus-
tituyó por otra de 60 vatios, con-
trolada por un sintetizador mul-
ticanal que permitía elegir la
frecuencia de emisión, se pasó
a 103.3 Mhz. y el equipo se com-
pletó con mejor y más nume-
roso equipamiento técnico y
auxiliar, en su gran mayoría de
montaje y fabricación propia. 

PRIMERA EMISIÓN

La emisión inaugural en
pruebas de Radio Unidad tuvo
lugar el 20 de julio de 1983. En su
primera etapa los ‘estudios’ se
ubicaron en una vivienda situa-
da a escasos metros del cuartel
de la Guardia Civil. En una ha-
bitación acondicionada para ha-
cer música que utilizaban cua-
tro jóvenes, procedentes del ám-
bito de la cultura, que asumie-
ron colaborar. Allí se grababan
los programas con material ini-
cialmente prestado y las cintas
con las grabaciones de los pro-
gramas se llevaban con una mo-
tocicleta al lugar donde estaba
ubicada la emisora y la antena.

Desde la primera emisión
se informaba de lo sucedido en
las movilizaciones, asambleas,
reuniones, comunicados, etc.
La puesta en marcha de Radio
Unidad fue destacada en El Pa-
ís (22.07.83) por el periodista
Manuel Muñoz que tituló: «Un
grupo de trabajadores de AHM
ha puesto en marcha una emi-
sora pirata de FM que emite in-
formación en torno al conflic-
to». Esta reseña aportaba más
datos sobre la emisora. Al prin-
cipio se emitía diariamente a
las 10 de la noche para dar tiem-
po a que la gente llegase a sus
casas desde su trabajo, de re-

greso de las movilizaciones, o
al final de las larguísimas asam-
bleas. La programación dura-
ba lo que daba de sí el material
grabado.  Hay que destacar que,
teniendo en cuenta lo que es-
taba en juego, el nivel de au-
diencia era muy elevado entre
la población. 

CURIOSIDAD CIUDADANA

SOBRE LA UBICACIÓN

La ubicación de la emisora
y su antena fue cambiando: des-
de el primer lugar, en una aso-
ciación vecinal, sin equipo, só-
lo montaje en pruebas, pasan-
do por un segundo y tercer em-
plazamiento, emitiendo públi-
camente desde viviendas parti-
culares habitadas por personas
pertenecientes al Colectivo Ra-
dio Unidad, para recalar en su
ubicación final, en Villa Mara-
vi. 

Antes de Villa Maravi, la ciu-
dadanía local en general, des-
conocía la ubicación de la emi-
sora y la situaban en lugares tan
estrambóticos como, en una bar-
ca en el mar y el castillo de Sa-
gunto, entre otras. «Siempre tu-
vimos constancia de que la po-
licía nos tenía controlados en
cada localización, pero nunca
intervinieron, más algunos
agentes paseaban alguna vez

cerca de la dirección de la emi-
sora».

En la última etapa se dispo-
nía de un emisor de 200 vatios
con un equipamiento de fabri-
cación propia, era suficiente-
mente técnico y completo, y
una antena de 18 metros mon-
tada sobre torretas metálicas. Y
algo muy importante: disponí-
amos de un domicilio, Villa Ma-
riví, con habitaciones para usar
como estudio, reuniones, ela-
borar programas y emitir en di-
recto. Y allí permaneció la emi-
sora hasta el final, el año 1988.

LÍNEA EDITORIAL

Radio Unidad era una emi-
sora con una línea editorial de-
mocrática, daba voz a las enti-
dades locales: asociaciones de
comerciantes, partidos políti-
cos, sindicatos, representantes
de otras empresas locales o co-
marcales y, en general, a perso-
nas que tuvieran algo intere-
sante que exponer, que afecta-
ra a los barrios, a sanidad, urba-
nismo, o sugerencias y quejas
comunes sobre servicios públi-
cos municipales y un largo et-
cétera. 

La emisora fue una herra-
mienta más, en la lucha por la
defensa de los puestos de tra-
bajo y el futuro industrial de
nuestro pueblo. Haciendo hin-
capié en la necesaria unidad de
acción de toda la plantilla side-
rúrgica y entre todos los secto-
res de la población. También se
trataba del mantenimiento del
medio de vida indirecto muy
importante para la economía de
muchas familias de nuestro pue-
blo y comarca: comercio, talle-
res, construcción, autónomos,
etc.

Tuvo relevancia informati-
va sobre el día a día, como fue-

Memoria de Radio Unidad, una voz en las
ondas contra el cierre integral de AHM
— Esta emisora se constituyó por iniciativa de un grupo de personas de izquierdas, se necesitaba un medio de  comunicación autogestionado

que diera información veraz y que fuese útil para sacar la lucha de los muros de la fábrica e implicar a la ciudadanía en la pelea

Radio Unidad informó, día a día, de las acciones que se promovieron por el mantenimiento de la cabecera siderúrgica integral, que finalmente terminó echando el cierre

Anagrama de Radio Unidad

COLECTIVO DE RADIO UNIDAD

En octubre de este 2024 se cumplirá el 40 aniversario
del cierre de las instalaciones de la siderurgia de Puer-
to de Sagunto, en el contexto de la ‘Reconversión In-
dustrial’. Fue una pelea desigual entre el gobierno de
Felipe González y todos sus resortes, a través del Mi-

nisterio de Industria, y la plantilla de AHM, con el
apoyo y la unión solidaria de todo un pueblo. Uno de
los instrumentos de lucha en esa disputa fue Radio Uni-
dad, que inició sus emisiones en precario el 20 de ju-
lio de 1983. Esta emisora surgió por iniciativa de un gru-
po de personas de izquierdas que, ante la información
descaradamente progubernamental que daban los

medios de comunicación de la época, «nos plantea-
mos disponer de una emisora de radio autogestiona-
da, que fuese útil para sacar la lucha de la fábrica e im-
plicar en la pelea al municipio Sagunto y la comarca».
La emisora se puso en marcha con la aportación de
90.000 pesetas (540 euros) de los asistentes a la asam-
blea, donde se explicó el proyecto radiofónico.
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ron las negociaciones con el Mi-
nisterio de Industria, lo tratado
en las asambleas, los trabajos
del Comité de Empresa, accio-
nes de protesta y  manifesta-
ciones, horarios de actos, asam-
bleas y salidas de autobuses,
encierros y cortes de carreteras,
comunicados y resumen de las
noticias de prensa, radio y TV
etc.. Cumplió otras funciones:
sacar la lucha de los límites de
la fábrica, mantener el espíritu
de resistencia por el manteni-
miento de la cabecera, inci-
diendo en lo justo de nuestra
lucha y protesta y animando a
su participación. 

CONTEXTO POLÍTICO

El desmantelamiento y con-
siguiente cierre de la siderurgia
integral de Sagunto lo ejecutó
un gobierno central socialista,
el primero después de la dicta-
dura y con la anuencia del go-
bierno de la Comunidad Valen-
ciana, también socialista. Y de
alguna manera, marcaba el pa-
so de cómo podrían darse otras
reestructuraciones a nivel del
Estado. De hecho, las moviliza-
ciones y resistencia que se die-
ron en nuestro pueblo tuvieron
un marcado eco y repercusión
nacional.  

Las protestas se llevaron a
cabo, no solo ante al Gobierno
valenciano, también ante el cen-
tral en la capital de España, an-
te la mismísima Moncloa. En
ese contexto, Radio Unidad
también incidió en la oposición
a la política gubernamental so-
bre el desmantelamiento de la
cabecera, a través del trasfondo
y la interpretación política que
se dio en todas sus manifesta-
ciones y emisiones.

Fue un proceso y una situa-
ción difícil, sangrante y tensa
para y entre las personas em-
pleadas en la siderúrgica. Co-
menzaron a trascender rumo-
res, propiciados por la empre-
sa, para dividir a la plantilla, pla-
nes, listas… y esa incertidumbre
generaba tensiones, suspica-
cias y recelos entre este amplio
colectivo, fundamentalmente
entre los de la ‘fábrica vieja’ y la
‘fábrica nueva’, es decir, Altos
Hornos y la IV Planta. 

PROGRAMACIÓN MÁS

GENERALISTA

En Radio Unidad se inten-
taba desmontar y combatir esa
tensión, apelando a la necesa-
ria unidad de acción y a la soli-
daridad, para que el conjunto de
todos los trabajadores resulta-
se lo menos perjudicado posi-
ble, canalizando el esfuerzo ha-
cia el mantenimiento de todos
los puestos de trabajo.

Al tiempo que la audiencia
radiofónica se fidelizaba, se in-
corporaba más gente a la radio.
Las nuevas colaboraciones, ma-

yoritariamente jóvenes, permi-
tieron incrementar las horas de
emisión y la variedad de la pro-
gramación, llegándose, en al-
guna etapa, a emitir desde las
cinco o seis de la tarde hasta las
dos de la madrugada. 

Se optó por añadir progra-
mas de entretenimiento, músi-
ca variada, desde Rock/Heavy
y Clásica, programas de cine-
club, entrevistas y un largo et-
cétera. Se pretendía, además de
seguir informando sobre los as-
pectos de la lucha, distraer a la
audiencia del estrés al que es-
taba sometida.

La ampliación de la progra-
mación no pasó desapercibida.
El País del 26 de marzo de 1984
publicó: «Todas las noches, a
partir de las 10, se puede sinto-
nizar Radio Unidad, la única
emisora que dice la verdad so-
bre Sagunto, a decir de muchos
habitantes de este municipio».
El periodista Manuel Muñoz,
además de mencionar la nueva
programación, más  lúdica, hi-
zo referencia explícita al pro-
grama, ‘Sagunto Internacional’
que estaba diez meses en ante-
na y durante una hora semanal
informaba sobre temas de ac-
tualidad de otros países: la re-
conversión industrial en otras
latitudes, como en Francia; la
carrera de armamento y la con-
ferencia de desarme de Helsin-
ki; el Marruecos de Hassan II, o
la situación en Palestina, la
OTAN, el movimiento antimili-
tarista, la objeción de concien-
cia y el derecho al aborto, entre
otros asuntos.

Otro programa, ‘La Mochi-
la’, tenía formato de ‘Informe Se-
manal’, sobre los temas más
candentes en el municipio, la
comarca y España, que pilota-
ba Antonio Morcillo, un pilar
importante en el colectivo de la
radio, que ya no está entre nos-
otros. Él asumió conservar el ar-
chivo de la emisora que se ha
dado traslado a la biblioteca mu-
nicipal.  

Así mismo, hay que indicar
que la ‘plantilla’ que trabajaba la
programación: artículos, entre-
vistas, noticiario, locución, etc.,
así como la realización técnica,
estaba formada por personas
trabajadoras de diversos secto-
res y estudiantes que, además de
sus trabajos y estudios, «cola-
boraban desinteresadamente
en la radio que, sin experiencia
periodística, pero con esfuerzo
e ingenio, sacaban adelante la
programación».

Cuando terminó el proceso
de cierre de la factoría, se optó
por continuar las emisiones. Ra-
dio Unidad había cumplido con
la finalidad de su creación: ser
eco de la lucha. Se debatió y se
optó por la utilidad de su con-
tinuidad con un formato más
amplio, más generalista, pero
sin abandonar su sesgo de iz-
quierdas, democrático. 

FINANCIACIÓN

Como ya se ha indicado, las
90.000 pesetas recogidas en las
asambleas se destinaron a la
puesta en marcha de la emiso-
ra, y como era insuficiente para
su continuidad, se recurría a la

solidaridad económica me-
diante venta de bonos, pegati-
nas, fiestas de amenización pro-
pia… Tras el cierre de la cabecera
se financiaba mediante aporta-
ciones de carnés de Amigos de
Radio Unidad y cuotas del Co-
lectivo de Radio Unidad. Ese fue
siempre el único sistema de fi-
nanciación, autogestionado.

Radio Unidad no hubiese si-
do posible sin todas y cada una
de las personas que la forma-
ron desde sus inicios, las que
participaron en la elaboración y
emisión de sus programas y de
quienes la sostuvieron econó-
micamente. Tampoco hubiese
sido posible Radio Unidad sin la
solidaridad y colaboración de
todo el personal de la fábirca y
de otros sectores de la pobla-
ción: comerciantes, grupos de
estudiantes, personal de sani-
dad, grupos de teatro, ense-
ñantes y de todas las personas
que colaboraron con  la emiso-
ra de una u otra forma.

El contexto en que Radio
Unidad se creó fue de una si-
tuación complicada para nues-
tro pueblo. Había un ambiente
de tristeza, preocupación y ca-
breo a la vez. La actividad eco-
nómica y comercial decayó de
forma importante. Había ten-
sión entre trabajadores y en la
población en general, también
mucho enfado y motivación pa-
ra la lucha, convencidos de que
se estaba cometiendo una gran
injusticia, de que el cierre era
más político que económico, y
que, además, «lo hacía un par-
tido socialista y obrero, que go-

bernaba a nivel de Estado, en
nuestra Comunidad y en nues-
tro pueblo. Aunque el alcalde
socialista y otros concejales di-
mitieron». 

Siguiendo la tradición obre-
ra de este pueblo, durante todo
el proceso había un ambiente de
movilización, participación y
de lucha continua por conse-
guir que, si finalmente se ce-
rraba AHM, se garantizase una
compensación económica lo
más alta posible, y que se mon-
taran empresas alternativas y
estables que absorbiesen, en las
mismas condiciones económi-
cas que se tenían, la mano de
obra despedida. 

Tras el cierre de la cabecera,
Radio Unidad fue perdiendo su
capacidad de financiación eco-
nómica, sus integrantes y cola-
boradores también mermaron
su disposición altruista y de en-
trega, a la vez que tenían la ne-
cesidad de dedicarse a su pro-
pia vida y futuro, dándose por
concluido un periodo de resis-
tencia «que enriqueció nues-
tro bagaje cultural, social y de
compromiso. Fueron unos
años interesantes y una expe-
riencia enriquecedora de resi-
liencia e interrelación social co-
laborativa, y ahora, tras 40 años,
el Colectivo de Radio Unidad
rememoramos aquel periodo
con la satisfacción del trabajo
bien hecho». Asimismo «con-
sideramos que fue acertada la
decisión de no seguir con la
emisora porque la opción de
competir altruistamente en un
sector tan comercial como el
radiofónico, podía ser una de-
cepción».

En aquellos tiempos, algu-
nos ayuntamientos se atrevían
a montar su emisora local y se
propuso al Ayuntamiento de
Sagunto convertir Radio Uni-
dad en emisora municipal ba-
jo su control, ofreciendo para
su funcionamiento el bagaje y
experiencia del Colectivo Radio
Unidad. Hasta se manejó un
presupuesto, pero el proyecto
no cuajó debido a «considera-
ciones políticas, miedos por
parte de la Corporación de en-
tonces a la usurpación de su
espacio político». También se
ofreció la emisora al ayunta-
miento de Marinaleda, pero es-
te consistorio ya contaba con
una radio municipal.

Finalmente, indicar que tu-
vimos relaciones con otras
emisoras autogestionadas, co-
mo Radio Clara y fuimos invi-
tados por Radio Zinezine, de
Limans (Francia), a un con-
greso de radios libres. En este
encuentro el colectivo de la
emisora anfitriona informó a
los asistentes sobre la activi-
dad de la radio en el conflicto
de reconversión de Fos, la si-
derúrgica francesa.
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El colectivo de Radio Unidad ha sido reconocido este 2024 con el galardón ‘Gonzalo Montiel’

http://www.talleressalvador.com


EXPOSICIONES
HASTA EL 27 DE ABRIL
LA TIRA DE DONES AMB FRIDA KHALO
LA TIRA DE DONES
CASA DE LA CULTURA, PUERTO
HASTA EL 29 DE ABRIL
I MOSTRA SAGUNTUM IN MARE NOSTRUM
MORIR EN POMPEYA
UNIVERSITAT DE VALÈNCIA
CENTRO CULTURAL MARIO MONREAL, SAGUNTO
DEL 1 AL 30 DE MAYO
CAMPUS OBERT A LA CIUTADANIA
PORTES OBERTES A LA CREATIVITAT
UNIVERSITAT DE VALÈNCIA
CASA DE LA CULTURA, PUERTO
HASTA EL 5 DE MAYO
ARTE, DOLOR Y COMPROMISO
MUJERES EN LA COLECCIÓN
MARTÍNEZ GUERRICABEITA
SALA DE EXPOSICIONES GLORIETA, SAGUNTO
HASTA EL 11 DE MAYO
AL VOLTANT DE LA IMATGE
JESÚS LEÓN GUILLÉN
CASA DE LOS LLANO, CANET
HASTA EL 31 DE OCTUBRE
AHM: LA LLUITA EN TITULARS. INSTAL·LACIÓ FO-
TOGRÀFICA
VIC PEREIRÓ
MUSEO INDUSTRIAL, PUERTO

CINE
LUNES 29 DE ABRIL A LAS 18,30H
MÁS ALLÁ DEL BOSQUE
DIRECCIÓN: KING VIDOR
CASA DE LA CULTURA, PUERTO

TEATRO
SÁBADO 27 DE ABRIL A LAS 22,15H
EL PRIMER VOLVER
ASSOCIACIÓ EL CODOVAL – ÁNGEL ASENSI
PLAÇA SANT MIQUEL, QUART DE LES VALLS
DOMINGO 28 DE ABRIL A LAS 19H
I TU. QUÈ PENSES?
GRUP DE TEATRE ASPRELLA
UNA PRIMAVERA DE TEATRE
AUDITORI MUNICIPAL, QUARTELL

MÚSICA
SÁBADO 27 DE ABRIL A LAS 18,30H
CONCIERTO XX ANIVERSARIO
BANDA MORVEDRE
AUDITORIO JOAQUÍN RODRIGO, SAGUNTO
SÁBADO 27 DE ABRIL A LAS 19H
CONCIERTO A DÚO DE MANDOLINA Y PIANO
JORDI SANZ Y MARÍA ABAD
AUDITORIO DE CANET D’EN BERENGUER
DOMINGO 28 DE ABRIL A LAS 19H
CONCIERTO
SJM QUART DE LES VALLS
PLAÇA SANT MIQUEL, QUART DE LES VALLS
VIERNES 3 DE MAYO A LAS 20,30H
LA PRINCESA DEL FADO
MARA PEDRO
CASA DE LA CULTURA, PUERTO

FIESTA ANIVERSARIO 40
AÑOS DE LA RESISTENCIA

SÁBADO 27 DE MAYO DESDE LAS 10,30H
FERIA DEL COMERCIO Y TURISMO, PAELLA GIGANTE,
CUENTACUENTOS, JUEGOS, VISITAS GUIADAS, CHAR-
LAS, PERFORMANCE, DOCUMENTALES, CONCIERTOS...
ANTIGUA GERENCIA AHM, PUERTO
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Más allá del bosque 

Bette Davis

Despedida 
MIGUEL ALVAREZ LOZANO

La Asociación Cultural
Nautilus, en esta últi-
ma claqueta, quiere dar

las gracias a Nacho Belzun-
ces por los más de diez años
de colaboración y trabajos
que ha significado la bien
elaborada y primorosa con-
fección de esta página dedi-
cada exclusivamente a esta
Asociación, página que ha
venido costando mucho es-
fuerzo y dedicación, pero
que, a su vez y en todo mo-
mento ha sido nuestra mejor
tarjeta de presentación a lo
largo de este tiempo. Prueba
de ello es que estamos con-
vencidos de que algunxs de
lxs ponentes que no nos co-
nocían previamente fueron
conquistadxs o seducidxs
por la buena impresión cau-
sada por esta página. 

Para las personas que he-
mos participado en ella, tra-
bajando junto al director de
este periódico, resulta un
momento amargo, triste,
contemplar la desaparición
de una página que nos ha
servido para hablarnos de
cine, actrices, actores, di-
rectores, guionistas, docu-
mentales, cine de anima-
ción, libros, de comercio jus-
to, de medicina, ciencia, so-
lidaridad, decrecimiento
sostenible, de justicia social,
de equidad, de feminismo,
del cambio climático, me-
moria histórica, de las gran-
des migraciones y del dere-
cho al acogimiento de todas
las personas…También es
importante recordar las di-
versas colaboraciones con
otras asociaciones locales
como Sapiencia, Morvedre
Acull, Apips, AAVV, La Tenda
de Comerç Just…

El paso del tiempo es in-
exorable. Con dolor tendre-
mos que reconocer que Ana
y Nacho no solo están en su
derecho, sino que son acre-
edores a un merecido des-
canso, así que solo nos que-
da desear a este par de cha-
vales, desde esta misma pá-
gina que hemos compartido
y que hoy desaparece, todo
tipo de suerte, salud y ven-
tura en su nueva travesía.

CARTELERA

RENGLONES

LA CLAQUETA

MARÍA JOSÉ CERVERA

Más allá del bosque es
una película dirigida
en 1949 por King Vi-

dor. Se trata de la adaptación
de la novela homónima de
Stuart Engstrand. Fue la últi-
ma película que rodó Bette
Davis para la Warner Bros. des-
pués de 17 años con el estudio.

El film es un melodrama
cuyo eje es el carácter pérfido
e impetuoso de la protago-
nista, Rosa Moline; una Bette
Davis aguerrida, orgullosa y
aburrida, que está deseando
abandonar el pueblo en el que
vive con su marido, un bon-
dadoso médico de pueblo,  in-
terpretado por Joseph Cotten,
y largarse a la ciudad de Chi-
cago para vivir a todo lujo con
el rico empresario Neil Lati-
mer (David Brian). Para con-
seguirlo Rosa hará todo lo po-
sible, aunque para ello tenga
que recurrir al engaño, a la trai-
ción y al crimen.

Para el director King Vidor
la película significó un estudio
sobre la maldad, donde se nos

JOSÉ MANUEL PEDRÓS

Hablar de lamalapor an-
tonomasia del cine es-
tadounidense nos lleva

a pensar inmediatamente en la
genial Bette Davis, la actriz con
mayor facilidad para interpre-
tar personajes antipáticos, in-
soportables y odiosos en todas
esas películas melodramáticas o
históricas, llegando a ser apre-
ciada también por su interpre-
tación, con la que alcanzó gran
éxito, en dramas románticos y,
esporádicamente, en alguna co-
media.

Junto con el cine, Ruth Eli-
zabeth Davis (1908-1989), que
adoptó el nombre de Bette Da-
vis, brilló también en teatro y te-
levisión y es considerada como
uno de los mayores mitos cine-
matográficos.

Se inició en el teatro en Bro-
adway y en 1930 se trasladó a

Hollywood, donde sus prime-
ros papeles para Universal Stu-
dios tuvieron escasa aceptación. 

En 1932 se incorporó a War-
ner Bros y su carrera empezó a
tomar impulso con varias in-
terpretaciones que fueron acla-
madas por la crítica y el públi-
co.

En 1937 intentó liberarse de
su contrato, perdió el procedi-
miento judicial, que fue muy so-
nado, pero esto dio origen a un
periodo que se puede conside-
rar el más exitoso de su carrera,
pues hasta finales de la década
de 1940 fue una de las actrices del
cine de EE UU más importantes,
siendo reconocida por su ca-
rácter desenvuelto, apasionado
y decidido. 

Davis fue considerada una
actriz perfeccionista que podía
ser muy luchadora, siendo pú-
blicos sus enfrentamientos con
ejecutivos de los estudios, con di-

rectores de cine y con coprota-
gonistas. Su forma de ser era
frontal, directa, y su estilo de voz
entrecortado. Todo esto, junto
con su cigarrillo permanente,
contribuyó a crear una imagen
pública que fue al mismo tiem-
po imitada y ridiculizada.

Davis fue cofundadora de la
Cantina de Hollywood y fue la
primera mujer que llegó a ser
presidenta de la Academia de
Artes y Ciencias Cinematográfi-
cas. Obtuvo el premio de la Aca-
demia como Mejor Actriz en dos
ocasiones y fue la primera per-
sona en conseguir once nomi-
naciones a los Óscar por sus ac-
tuaciones y recibir el Premio a la
Trayectoria del American Film
Institute.

En su carrera se observaron
varios periodos de decadencia y
desgracias personales. Se casó
cuatro veces, tuvo varios abor-
tos espontáneos durante su pri-
mer matrimonio, se divorció en
tres ocasiones y se quedó viuda,
educando a sus hijos casi como
si fuera madre soltera. Sus últi-
mos años estuvieron marcados
por un largo periodo de mala
salud, pero siguió actuando ca-

expone cómo un ser humano
obsesionado, y con una am-
bición destructiva, va paso a
paso arrastrando a quien se le
interponga, al tiempo que la-
bra su propia autodestrucción.

La película comienza con
un tono casi documental, con
voz en off, antes de situarse en
un juicio e iniciar un flashback
a unos meses previos para fi-
jar la intriga. La clave del film
está en descubrir la identidad
del hombre muerto por el que
está siendo juzgada Rosa Mo-
line.

A destacar la interpreta-
ción de Bette Davis, en uno de
esos papeles de mujer sin es-
crúpulos que le van como ani-
llo al dedo y nadie mejor que
ella para modelar este tipo de
personaje, interiorizarlo, ca-
racterizarlo y hacerlo suyo.

Finaliza hoy la estrecha co-
laboración que ha existido es-
tos últimos años entre el pe-
riódico El Económico y la Aso-
ciación Cultural Nautilus en
la elaboración de la página de
la Agenda Cultural. ¡Gracias
Nacho y feliz jubilación!

Diez años de la Asociación Cultural Nautilus en El Económico

si hasta el final de su vida, cuan-
do un cáncer de mama produ-
jo su muerte.

Su trayectoria profesional
la avalan más de cien películas,
ciclos televisivos y obras tea-

trales. En 1999 fue selecciona-
da como la segunda mejor ac-
triz de todos los tiempos en la
lista del American Film Insti-
tute, superada solo por Katha-
rine Hepburn.

Título: Más allá del bosque
Año: 1949
Duración: 96 min.
País: EEUU
Dirección: King Vidor
Guion: Lenore J. Coffee y Stuart
Engstrand
Fotografía: Robert Burks
Música: Max Steiner
Género: Drama 
Intérpretes: Bette Davis, Joseph
Cotten, David Brian, Ruth Ro-
man, Minor Watson, Dona Dra-
ke, Regis Toomey, Sarah Selby
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Bette Davis, una de las mejores actrices de todos los tiempos



La apnea del sueño puede derivar
en trastornos de conducta,
metabólicos y cardiovasculares

PATOLOGÍAS
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Económico - Redacción

Sensación de sueño no repa-
rador por las mañanas, dolores
de cabeza, alteraciones del es-
tado de ánimo o fuertes ron-
quidos, son algunos de los sín-
tomas que presentan las per-
sonas que padecen un trastor-
no del sueño debido a episo-
dios repetidos del cierre total
o parcial de la vía respiratoria
superior cuando duermen.

Para la doctora Susana So-
ler Algarra, responsable de la
unidad de neurofisiología y
del sueño del Hospital Vithas
Valencia 9 de Octubre, «es lo
que llamamos apnea cuan-
do el cierre u obstrucción al
paso de aire es total, e hipop-
nea cuando la obstrucción es
parcial. Tras estas interrup-
ciones respiratorias, se recu-
pera la normalidad, general-
mente precedida de un fuer-
te ronquido», y añade que «es
una patología del sueño e im-
plica que el paciente suele de-
jar de respirar durante al me-
nos 10 segundos y repetirse
numerosas veces mientras se
está durmiendo, bien sea por
la noche o durante la siesta.
En los casos más graves, pue-
den detectarse cifras eleva-
das superiores a 300 eventos
en una noche».

Según la Sociedad Espa-
ñola de Sueño (SES), la pre-
valencia de la apnea del sue-
ño se sitúa entre el 4% y el 9%
siendo pues una enfermedad
tan frecuente como el asma, la
enfermedad pulmonar obs-
tructiva crónica (EPOC) o la
diabetes.

Estas pausas u obstruccio-
nes respiratorias generan una
disminución de la cantidad de
oxígeno en sangre y un incre-
mento de anhídrido carbóni-
co, muchos despertares no
conscientes, sueño fragmen-
tado y disminución de fases
profundas del mismo. «La con-
secuencia más inmediata y
objetivable, es la disminución
de un sueño reparador que
conlleva excesiva somnolencia
diurna, cansancio, trastornos
de conducta, metabólicos, así
como cardiovasculares. Son
frecuentes los accidentes de
tráfico, absentismo laboral e

incluso riesgo de cardiopatía
isquémica», comenta la doc-
tora Soler.

Según la especialista, «es
una patología muy prevalen-
te que afecta hasta un 10% de
los hombres y aproximada-
mente a un 4% en mujeres.
Con más edad y cuando se
supera un índice de masa cor-
poral superior a 30 eres más
propenso a padecer un SA-
HOS, al igual que el consu-
mo de alcohol y sedantes pa-
ra dormir aumentan el ries-
go a sufrirlo».

POLISOMNOGRAFÍA NOCTURNA

Por esta razón, es muy im-
portante el diagnóstico clíni-
co. La prueba de referencia
para establecer el diagnóstico
del SAHOS (Síndrome de ap-
nea/hipopnea Obstructiva del
Sueño) es la polisomnografía
nocturna (PSG). «Se trata del
registro de una serie de va-
riables neurofisiológicas, res-
piratorias y cardíacas que nos
permiten conocer la cantidad
y la calidad del sueño, así co-
mo la repercusión de las ap-
neas e hipopneas en el sue-
ño», subraya la especialista.

«Durante el sueño y me-
diante registro polisomno-
gráfico, observamos que las
fases N1 y N2 son de sueño li-
gero y acontecen cuando la
persona comienza dormirse
y es en esta fase cuando ocu-
rren la mayoría de las apne-
as. En las fases de sueño REM,
momento en el que el pa-
ciente tiene la mayor relaja-
ción muscular, las apneas son
más largas y con mayor des-
aturación», concluye la doc-
tora Soler.

Esta prueba se comple-
menta con la poligrafía res-
piratoria (PR) que es la rea-
lización de estudios simpli-
ficados que evalúan las va-
riables respiratorias y cardí-
acas. La presencia de un nú-
mero anormal de apneas/hi-
popneas durante el sueño
asociado con síntomas rela-
cionados con la enfermedad,
establece el diagnóstico de
SAHOS y permite valorar y
cuantificar la gravedad para
prescribir las soluciones
adecuadas. 

El Económico - Redacción

El 28 de abril se conmemora el
Día Mundial de la Seguridad y
Salud en el Trabajo y el Ilustre
Colegio Oficial de Podología de
la Comunidad Valenciana
(ICOPCV) ha incidido en que
los pies son una de las partes de
nuestro cuerpo más afectadas
por los accidentes laborales.

«Cada año, observamos en
las estadísticas relacionadas
con la seguridad y la salud en
el trabajo, que cerca de un 15%
de las enfermedades labora-
les afecta a los pies. Esto re-
quiere que pongamos mucha
atención en cómo cuidarlos y
protegerlos adecuadamente
para favorecer su salud que,
una vez afectada, puede llegar
a ser incapacitante en casos
extremos», ha declarado Jorge
Escoto, podólogo y miembro
de la  junta  direct iva  del
ICOPCV.

Desde el Colegio de Podo-
logía de la Comunidad Valen-
ciana se ha elaborado este de-
cálogo con recomendaciones
esenciales para proteger la sa-
lud de los pies en los entornos
laborales:

1. Correcta elección del cal-
zado.- Las lesiones más fre-
cuentes en los pies suelen ser
por torceduras, cortes o pun-
ciones accidentales, abrasio-
nes y aplastamientos por caídas
de objetos. Para que estos ac-
cidentes no incrementen con-
siderablemente su gravedad,
el factor protector frente agen-
tes externos que confiere el cal-
zado laboral es muy impor-
tante. 

2. El calzado laboral favo-
rece la marcha segura sobre
distintas superficies y entor-
nos. 

El Económico - Redacción

En los últimos años, las tenden-
cias de estilo de vida saludable
han evolucionado para abordar
de manera más completa la sa-
lud física, mental y emocional.
Además, hemos visto cómo se ha
incrementado, de forma signifi-
cativa, la conciencia sobre la im-
portancia de mantener una ali-
mentación equilibrada. Y, a pe-
sar de ello, el último estudio de
Juice Plus+ evidencia que el con-
sumo medio mundial de frutas
y verduras es inferior a las can-
tidades recomendadas y que
existe una confusión generali-
zada entre lo que se come y lo
que se debería comer. 

Con el título Acortar distan-
cias hacia una vida más salu-
dable, este informe analiza las
tendencias, creencias y com-
portamientos de 32.000 perso-
nas procedentes de siete países
distintos: Reino Unido, Francia,
España, Alemania, Italia, Polonia
y Estados Unidos. El estudio re-
vela que sólo se consume el 68%
de la ingesta recomendada de
frutas y verduras diarias, siendo
el consumo medio mundial de
frutas y verduras de 271 gramos
al día, sin llegar a los 400 gra-
mos que aconseja la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS).
En el caso de la Comunidad Va-
lenciana, ese porcentaje baja de
manera drástica hasta el 32%, 3

puntos porcentuales por enci-
ma de la media nacional. ¿Cuá-
les son los obstáculos que impi-
den que la gente incluya más
fruta y verdura, en cualquiera de
sus formas, en su alimentación
diaria?

Uno de los impedimentos
para seguir una alimentación
sana y equilibrada es porque
existe una confusión genera-
lizada entre los habitantes de
la Comunidad Valenciana en
cuanto a lo que perciben como
la cantidad de fruta y verdura
que deben comer diariamen-
te y si están comiendo lo sufi-
ciente o no.

El 82% de la población de la
Comunidad Valenciana afirma
que sigue una alimentación
equilibrada, 2 puntos porcen-
tuales más que la media nacio-
nal. Sin embargo, tan solo el 26%
(22% a nivel nacional) consigue
identificar correctamente 80 gra-
mos como una ración de fruta y
verdura, siendo 5 raciones de 80
gramos al día la ingesta reco-
mendada.

De acuerdo con Paula Sáiz
de Bustamante, farmacéutica
experta en nutrición y colabo-
radora en la promoción de há-
bitos saludables de Juice Plus+,
«una alimentación completa
y variada contribuye a evitar
déficits nutricionales que po-
drían conllevar alteraciones
de salud».

Coincidiendo con las pre-
ferencias de los españoles, en-
tre las frutas favoritas de los ciu-
dadanos de la Comunidad Va-
lenciana, en el top 3 se en-
cuentran: el plátano (70%), la
manzana (46%) y el melón
(45%), aunque parezca increí-
ble la naranja se encuentra en
el cuarto puesto con un 36%. Si
hablamos de verduras, la za-
nahoria es la preferida, con un
47%, seguida de la lechuga
(39%) y el tomate (37%). En
cuanto a la forma de consumir
estos alimentos, la población
de la Comunidad Valenciana lo
hacen, sobre todo, de tres for-
mas: picadas (55%), enteras
(53%) y en ensaladas (41%).

En España, el consumo de
fruta y verdura aumenta pro-
gresivamente a medida que
avanza la edad y este incre-
mento se debe, principalmen-
te, a la preocupación por la sa-
lud (37%), cinco puntos por-
centuales menos que en la Co-
munidad Valenciana (42%).
Aunque un 28% de los españo-
les, y un 27% de los habitantes
de la Comunidad Valenciana,
afirma haber aumentado el
consumo de estos alimentos,
es mayor el porcentaje (34%)
de los que aseguran comer me-
nos fruta y verdura que cuando
eran más jóvenes debido al cre-
ciente coste de los productos
frescos.

NUTRICIÓN

Sólo una de cada tres personas come a diario las
cinco raciones de fruta y verdura recomendadas

3. En relación a los materia-
les y su diseño es aconsejable
que esté elaborado con un ma-
terial confortable y transpira-
ble como la piel, evitar utilizar
un zapato o bota elaborado con
plásticos y que la suela sea de
goma semirrígida y antidesli-
zante. 

4. Periódicamente hay que
evaluar el estado de las suelas
del calzado de seguridad y, si
está desgastada, hay que reno-
varlo para evitar posibles res-
balones.

5. También es importante
que su largo y ancho sean ade-
cuados (que respeten el largo y
el ancho sin quedar holgados y
sin apretar), con una altura de
pala correcta y que disponga
de una puntera redondeada,
así como que su tacón tenga
una altura de entre dos y tres
centímetros y que nunca sea
mayor de cuatro centímetros.
Es relevante que tenga un con-
trafuerte rígido, que ofrezca su-
jeción, que nunca sea abierto y
que ofrezca una buena amorti-
guación ante los impactos. 

6. La amortiguación ade-
cuada se consigue con una
plantilla confeccionada con los
materiales apropiados. Ésta, al
igual que la suela, hay que re-
visarla periódicamente y eva-
luar que no existen hundi-
mientos ni roturas en los luga-
res de mayor hiperpresión del
pie que son habitualmente los
talones y la zona metatarsal. Si
no sabemos cuál es la plantilla
ideal para nuestro pie, es clave
acudir al podólogo porque se-
gún las características que ob-
serve recomiende lo mejor en
nuestro caso.  

7. Además, el calzado de-
be ser flexible, cómodo y li-
gero para que durante la jor-

nada laboral no aparezcan
molestias.

8. El calcetín es la prenda
que está en contacto directo
con nuestros pies y debe reunir
ciertas características para me-
jorar, minimizar y prevenir pa-
tologías inherentes al uso del
calzado laboral y el trabajo. Se
recomienda optar por fibras
que favorezcan la expulsión del
sudor y eviten que el pie se en-
cuentre a remojo gran parte de
la jornada y, a su vez, que man-
tengan el calor corporal. Su al-
tura irá acorde a la caña del cal-
zado, tienen que carecer de cos-
turas y es conveniente que
cuenten con refuerzos en la
puntera y los talones porque
son los puntos de máximo im-
pacto. 

9. Un zapato inadecuado
perjudica la salud de los traba-
jadores porque afectará de di-
versas maneras a la integridad
y salud del pie. 

10. No todos los pies pueden
llevar los mismos zapatos. Por
ello, en caso de duda, recibir
asesoramiento por parte de
profesionales de la Podología
será de gran ayuda para de
acuerdo a las características es-
pecíficas del pie de cada per-
sona recomendar el calzado la-
boral más adecuado . 

«Hay diversos estudios que
muestran que, si bien este ti-
po de calzado es esencial pa-
ra proteger la salud de los pies,
también puede acarrear efec-
tos adversos como hiperhi-
drosis, hiperqueratosis, oni-
cocriptosis, cambios de colo-
ración de la uña y hongos. Por
eso, es de gran relevancia es-
cogerlo adecuadamente y así
evitar este tipo de consecuen-
cias», ha concluido el podólo-
go Jorge Escoto.

Los pies son una de las partes del cuerpo más
afectadas por los accidentes laborales
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